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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ПОДАРКИ РЕЗИДЕНЦИЯ ИЗДАНИЕ

Завершили Год педагога и наставника. 
Он был действительно ярким, особен-
ным и для учителей, и для учеников. 25 
педагогов получили нагрудные знаки 
«Почетный наставник» и «За верность 
профессии». Это символы признания, 
уважения и благодарности за столь 
важную работу, за искренность, за не-
равнодушие.  Безусловно, в эту профес-
сию не приходят «ради корочки». Здесь 
исключительно люди с призванием, 
любовью к детям и желанием научить, 
передать свои знания, помочь в жизни.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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В Иркутске открылась резиденция Деда 
Мороза Чудодеевича. Прежде чем по-
пасть в его резиденцию, гости знако-
мятся с «Музеем новогодних друзей» 
– фотовыставкой, посвященной жизни 
Деда Мороза Чудодеевича и его братьев 
по новогоднему чуду. 

СТР. 17

СТР. 13, 18

Таежная Таежная 
олимпиадаолимпиада

Гонки на оленьих упряжках в поселке 
Оленек, борьба на снегу в Анадыре, чу-
вашский праздник Акатуй. Эти и многие 
другие сюжеты можно рассмотреть в уни-
кальном, без всякого преувеличения, из-
дании «Народы Сибири: между прошлым 
и будущим», которое вышло в Иркутске. 

СТР. 24

Х у ж и р с к и й 
краеведческий 
музей им. Н.М. 
Ревякина от-
метил 70-летие. 
Давней мечтой 
его хранителей 
были аудио-
гиды, которые 
помогли бы 
знакомить го-
стей острова 
Ольхон с его 
историей. Не-
давно такие устройства были переданы 
нескольким музеям Приангарья, десять 
аудиогидов работают в Хужире. 

СТР. 16

В 2023 году Наблюдательным советом одобре-
но 26 заявок на займы по совместным и реги-
ональным программам. Общая сумма займов 
по одобренным заявкам в Иркутской области, 
включая федеральные программы, – 1 милли-
ард 360 миллионов рублей. Это самый четкий 
показатель того, насколько важными для об-
ластной промышленности являются наши ре-
гиональные программы. Иркутская область, 
согласно рейтингу российских регионов по 
экономическому потенциалу, составленному 
Фондом развития гражданского общества, – в 
топ-10 по стране. Мы посчитали необходимым 
сохранить прежние условия льготного финан-
сирования производственных предприятий.

Руслан СИТНИКОВ,  
первый зампредседателя правительства 

ИО, глава Наблюдательного совета 
регионального ФРП

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
ПАРЛАМЕНТСКИХ ЖУРНАЛИСТОВ

СТР. 14

 � ЗНАЙ НАШИХ   Сотрудники 
газеты «Областная» – 
фотограф Андрей Федоров 
и корреспондент Наталья 
Мустафина – стали 
победителями конкурса 
на лучшие журналистские 
материалы о деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области. Награды вручались  
по итогам работы за 2022 год. 

Традиционно в канун Нового года подводятся итоги 
конкурса на лучшие журналистские материалы о дея-
тельности Заксобрания области.
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Первым свой вопрос гу-
бернатору задал главный 
редактор ОГАУ «Медиа-
центр «Приангарье» Дми-
трий Люстрицкий. Про-
звучала резонансная тема, 
всколыхнувшая всю страну, 
о высокой стоимости кури-
ных яиц. Игорь Кобзев сразу 
ответил, что по производ-
ству продукта первой необ-
ходимости наш регион на-
ходится на хорошем уровне. 
По его словам, потребность 
населения в этом продукте 
составляет более 125%. Так-
же он сообщил, что состо-
ялась встреча производи-
телей яиц, представителей 
общественности, прокура-
туры, федеральной антимо-
нопольной службы, которая 
провела проверку компаний, 
занимающихся производ-
ством данного продукта. 

– Удалось достигнуть 
договоренности, что все ка-
тегории куриных яиц бу-
дут отпускаться на рынок 
по фиксированной стои-
мости. Речь идет о диа-
пазоне от 75 до 85 рублей. 
Дальше – это процентная 
надбавка за пользование 
торговыми площадями, – 
пояснил губернатор. – По-
скольку тема производства 
и ценообразования этой 
продукции сегодня акту-
альна, мы готовы сформи-
ровать отдельную встречу с 
производителями и пред-
ставителями контрольно-
надзорных органов, чтобы 
детально разобрать ее. Это 
рыночная история, давай-
те послушаем всех, кто в 
этом процессе участвует, 
с точки зрения ГСМ, про-
дуктов, необходимых для 

производства яиц, и так 
далее. Впереди новогодние 
праздники, необходимо 
четко понимать, какие обя-
зательства сегодня гаран-
тируют производители, как 
торговые сети формируют 
наценки.

Глава региона напомнил, 
что во время пандемии ко-
ронавирусной инфекции 
приходилось сталкивать-
ся со случаями повышения 
цен на продукты первой 
необходимости. Тогда при-
ходилось письменно согла-
совывать решения с участ-
никами рынка, что цены 
на продукты первой необ-

ходимости не будут увели-
чивать. 

– Сегодня в регионе пять 
компаний, которые зани-
маются производством 
куриного яйца. Ряд про-
дукции идет на экспорт в 
Монголию. В мой адрес уже 
пришла просьба, чтобы мы 
не запрещали торговые по-
ставки яйца в соседнее го-
сударство. По этому вопро-
су встречался с министром 
сельского хозяйства России 
Дмитрием Патрушевым. 
Договорились еще раз вни-
мательно изучить вопрос, 
чтобы найти мягкий вари-
ант решения, учитываю-

щий потребности внутрен-
него рынка и экспорта, – 
резюмировал Игорь Кобзев. 

Еще один острый вопрос 
губернатору задал пред-
ставитель телекомпании 
«АКТИС» из Ангарска. Он 
касался подростковой пре-
ступности. Журналист на-
помнил о недавнем гром-
ком убийстве девятиклас- 
сника в Иркутске. 

– Всегда считал, что под-
ростковый возраст – самый 
тяжелый. К детям должны 
внимательно относиться 
не только родители, но и 
общество в целом. Трагиче-
ские события в рамках уго-
ловного дела будут детально 
изучены. Молодые люди се-
годня сожалеют о своем по-
ступке, но уже поздно. Они 
не совладали со своим по-
рывом, что привело к гибе-
ли человека. Этим вопросом 
будем дальше заниматься, 
– ответил губернатор. 

Подробный мате-
риал с итоговой пресс-
конференции губернатора 
Иркутской области читайте 
в следующем номере газе-
ты «Областная». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Участие в заседании принял 
также сенатор РФ Андрей Чер-
нышев. Он подчеркнул, что Ир-
кутская область активно при-
меняет механизм комплексного 
развития территорий.

– Правительство региона стре-
мится к повышению эффектив-
ности использования земель, 
совершенствованию инфра-
структуры и повышению каче-
ства жизни людей. В основном 

это масштабные проекты, и, 
безусловно, они требуют внима-
ния инвесторов и финансового 
участия государства, – сказал 
сенатор.

Игорь Кобзев представил ход 
реализации в Приангарье про-
ектов комплексного развития 
территорий (КРТ) и призвал 
участников совета поддержать 
предложение о финансирова-
нии за счет средств в том числе 

федерального бюджета строи-
тельства инженерной инфра-
структуры при реализации про-
ектов КРТ.

– Возможность привлечения 
федеральных средств создаст 
необходимые условия для раз-
вития инфраструктуры и рас-
селения непригодного для про-
живания жилищного фонда, 
позволит придать существенное 
ускорение процессу внедрения 

механизма КРТ в практику жи-
лищного строительства, – ска-
зал Игорь Кобзев.

Губернатор отметил, что ком-
плексное развитие территорий 
– одно из ключевых направле-
ний градостроительного разви-
тия Российской Федерации. 

– Реализация программы по-
зволяет не только создавать 
для жителей новые комфортные 
пространства с качественной 
инфраструктурой, но и при-
влекать крупных инвесторов 
к освоению территорий реги-
она. Всего на территории Ир-
кутской области в рамках КРТ 
реализуются 18 федеральных, 
региональных и муниципаль-
ных проектов. Общая площадь 
территорий под освоение со-
ставляет более 365 гектаров. 
Градостроительный потенциал 

этих территорий составляет по-
рядка 1,1 миллиона квадратных 
метров жилья, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Из 18 территорий, которые осва-
иваются в рамках комплексного 
развития территорий, – пять фе-
деральных, две региональные и 
11 муниципальных. 

Правительство Иркутской обла-
сти активно сотрудничает с АО 
«ДОМ.РФ» по вовлечению фе-
деральных земель в оборот под 
жилищное строительство. Пять 
федеральных земельных участ-
ков общей площадью около 220 
тыс. кв. метров с градострои-
тельным потенциалом более 
637 тыс. кв. метров жилья реа-
лизуются на территории города 
Иркутска и Иркутского района.

 � Василий ПЕТРОВ

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙКОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ
 �ЖИЛЬЕ  Губернатор Игорь Кобзев принял участие в заседании совета 

по вопросам жилищного строительства и содействия развитию жилищно-
коммунального комплекса при Совете Федерации ФС РФ на тему «Актуальные 
вопросы комплексного развития территорий: законодательное регулирование 
и правоприменительная практика». Совещание прошло под руководством 
заместителя председателя Совета Федерации Инны Святенко.

Большой разговор  Большой разговор  
губернатора и СМИгубернатора и СМИ

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Вчера, 19 декабря, в 
Доме молодежи, официальное открытие 
которого прошло в уходящем году, 
состоялась итоговая пресс-конференция 
губернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева. Ее участниками стали более 
80 представителей средств массовой 
информации. Глава региона отвечал на 
актуальные вопросы свыше двух часов. 
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   НА ПОВЕСТКЕ – 
   ПРЯМОЙ ЭФИР

За четыре часа на пря-
мую линию поступило бо-
лее 2 млн обращений. 

По информации Игоря 
Кобзева, прямой эфир смо-
трели всем составом пра-
вительства области: 

– Сегодняшняя пря-
мая линия показала, что 
глава государства глубоко 
погружен во все вопросы, 
которые касаются разви-
тия страны. Он заявил, что 
экономика нашей страны 
находится в стабильном 
состоянии, наблюдается 
рост. Мы отыгрываем ко-
видные времена. Для себя 
я отметил, что есть воз-
можности для развития. 
Если брать Иркутскую об-
ласть, то в этом году у нас 
инвестиции в основной 
капитал составят более 
900 млрд рублей, увели-
чивается индекс промыш-
ленного производства. Мы 
идем вперед. 

   «Я БЛАГОДАРЕН 
   ВОЛОНТЕРАМ СВО»

Много обращений во 
время прямой линии было 
посвящено спецоперации, 
в частности поддержке 
бойцов. Президент побла-
годарил волонтеров, кото-

рые занимаются производ-
ством экипировки, а также 
сбором и отправкой гума-
нитарной помощи в зону 
проведения СВО.

Игорь Кобзев, коммен-
тируя слова главы госу-
дарства, подчеркнул, что 
примером сплоченности 
можно назвать первый 
региональный форум во-
лонтеров спецоперации 
«Своих не бросаем!». В 
нем приняли участие око-
ло 500 человек из 60 во-
лонтерских организаций. 
Цель форума – привле-
чение внимания обще-
ственности к проблемам, 
с которыми сталкиваются 
участники СВО. 

– Испытываю гордость 
за жителей Приангарья, 
которые активно откли-
каются на нужды бойцов, 
– подчеркнул Игорь Коб-
зев. – Хочу отметить труд 
и неравнодушие женщин, 
которые по собственной 
инициативе стали шить 
экипировку, плести маски-
ровочные сети. Кроме то-
го, наши жители активно 
участвуют в сборе гумани-
тарной помощи на нужды 
фронта.

Губернатор добавил, что 
в регионе продолжается ра-
бота над проектом созда-
ния современного военного 
госпиталя.

   «САМОЕ ЛУЧШЕЕ 
   ВОСПИТАНИЕ – 
   ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР» 

Владимир Путин об-
ратил внимание на важ-
ность патриотического 
воспитания молодежи, на 
необходимость продолже-
ния и расширения работы 
в этом направлении. По его 
словам, уже сегодня свы-
ше тысячи вернувшихся из 
зоны СВО работают с под-
растающим поколением. 

– Самое лучшее воспи-
тание – это личный при-
мер, – сказал Владимир 
Путин.

В Иркутской области па-
триотическому воспитанию 
уделяется особое внимание. 
Действуют организации 
«Юнармия», «Авангард», 
«Движение Первых». Кро-
ме того, ежегодно за счет 
региональных средств под-
держиваются обществен-
ные объединения, которые 
проводят мероприятия па-
триотического воспитания 
и допризывной подготов-
ки молодежи. Так, в январе 
следующего года министер-
ство по молодежной по-
литике Иркутской области 
снова начнет прием заявок 
на финансирование.

– Время показало, что 
воспитание в духе патри-

отизма крайне важно, – 
считает Игорь Кобзев. – Без 
этого нет будущего нашей 
страны. Сегодня в воспи-
тательный процесс актив-
но включаются участни-
ки спецоперации – наши 
герои, наши защитники. 
Только они на собственном 
примере расскажут моло-
дому поколению о настоя-
щей любви к Родине.

С начала этого года со-
стоялось 58 встреч на те-
му «Люди мужественных 
профессий», в том чис-
ле с участниками СВО. В 
диалогах приняли участие 
порядка 3,5 тыс. молодых 
ребят. В 2023 году педаго-
гические коллективы со-
вместно с ветеранскими и 
общественными организа-
циями создали 169 школь-
ных музеев, посвященных 
участникам спецоперации, 
проявившим отвагу, му-
жество и героизм. В рам-
ках патриотического про-
екта «Парта героя» от-
крыто 35 парт. В этом году 
стартовал патриотический 
проект «На всю оставшу-
юся жизнь» по сбору ма-
териалов о героях боевых 
действий, уроженцах Ир-
кутской области. 

– В начале этого года 
также приняли решение 
о создании регионально-
го центра патриотического 

воспитания. Он будет коор-
динировать работу всех об-
щественных объединений 
патриотической направ-
ленности, – продолжил гу-
бернатор.

   МОДЕРНИЗАЦИЯ 
   ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
   НА СЕЛЕ

Еще одна важная тема, в 
том числе для нашего реги-
она, – модернизация пер-
вичного звена медпомощи 
в сельской местности. Как 
заявил Владимир Путин во 
время прямого эфира, эта 
работа будет продолжена: 

– В рамках проекта 
сделано немало для пер-
вичного звена здравоох-
ранения, однако этого не-
достаточно. Мы данные 
проблемы понимаем, по-
этому будем продолжать 
программу.

Игорь Кобзев отметил, 
что это очень значимое и 
нужное для области ре-
шение. По его словам, для 
правительства региона в 
приоритете дальнейшее 
оснащение медицинских 
учреждений высокотехно-
логичным оборудованием, 
строительство новых ме-
дучреждений, в том числе 
на селе.

– Любой, даже самый 
маленький фельдшерско-
акушерский пункт или 
врачебная амбулатория 
имеют большое значение 
для жителей, – говорит 
глава региона. – На реа-
лизации этой программы 
сосредоточены значимые 
усилия и весомые финан-
совые ресурсы. 

В этом году на реали-
зацию проекта «Модер-
низация первичного зве-
на здравоохранения» Ир-
кутской области выделено 
свыше 2 млрд рублей. В 
рамках программы в При-
ангарье возвели 16 ФАПов и 
три врачебные амбулато-
рии, в стадии завершения 
находится строительство 
Шелеховской участковой 
больницы в Тайшетском 
районе. Для сельских на-
селенных пунктов приоб-
ретено 74 автомобиля, в 
13 медучреждениях завер-
шен капитальный ремонт, 
еще в пяти – ведется. 
Для больниц области бы-
ло приобретено 58 единиц 
различного оборудования 
на общую сумму 165 млн 
рублей. 

   РАЗВИВАТЬ 
   САМОЛЕТОСТРОЕНИЕ 

Во время прямой линии 
Владимира Путина про-
звучала тема производства 
отечественных самолетов. 
Глава государства отметил, 
что российские авиаком-
пании приобретали слиш-
ком много самолетов зару-
бежного производства, не 
создавая рынка для отече-
ственной техники: 

С    БЫТИЕ ГОДА

Мы идем вперед
Четыре часа Владимир Путин 
отвечал на вопросы россиян

 X стр. 6

 � ПРЕЗИДЕНТ  «Жителям важно 
было услышать, что все социальные 
обязательства перед гражданами будут 
полностью исполнены, а у нашей 
экономики накоплен серьезный запас 
прочности», – прокомментировал 
губернатор области Игорь Кобзев большую 
пресс-конференцию президента РФ 
Владимира Путина. 
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 � СЕССИЯ  Свыше 
30 вопросов 
рассмотрели депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области на 
шестой сессии под 
председательством 
Александра Ведерникова. 
Большинством голосов 
поддержана инициатива 
о предоставлении 
земельных участков 
ветеранам боевых 
действий. Также 
парламентарии 
предложили 
профинансировать 
капремонты социальных 
объектов при 
корректировке бюджета 
на 2024 год. 

   НОВЫЕ МЕРЫ СОЦПОДДЕРЖКИ

Традиционно парламентарии 
рассмотрели на сессии социальный 
блок вопросов. Во втором чтении 
они приняли инициативу о пре-
доставлении земельных участков 
ветеранам боевых действий. Речь 
о военных, удостоенных звания 
Героя Российской Федерации или 
награжденных орденами за заслу-
ги, проявленные в ходе участия 
в специальной военной операции. 
Также эту возможность получат 
семьи погибших военнослужащих. 

Кроме того, с 1 января 2024 года 
в Иркутской области появится но-
вая мера социальной поддержки. 
Молодые специалисты будут полу-
чать компенсацию по затратам на 
аренду жилья. Это касается работ-
ников государственных и муници-
пальных учреждений образования, 
здравоохранения, культуры, соци-
ального обслуживания в течение 
трех лет с момента трудоустрой-
ства. Основное условие – работа в 
сельской местности или в муници-
палитетах, на территории которых 
есть воинские части или закрытые 
военные городки. Кроме того, после 
завершения обучения по профессии 
должно пройти не больше пяти лет. 
Молодым специалистам будут воз-
мещать полную сумму расходов, но 
не более 15 тыс. рублей ежемесячно.

Помимо этого в первом чтении 
на сессии приняты законопроекты, 
направленные на поддержку семей 
с детьми. Так, проектом закона 
«О дополнительной мере социаль-
ной поддержки семей, имеющих 
детей с отдельными нарушения-
ми обмена веществ, в Иркутской 

области» предлагается установить 
ежемесячные денежные выплаты 
на покупку низкобелковых и без-
белковых дорогостоящих продук-
тов для детей в возрасте до 18 лет. 
По словам детского омбудсмена ре-
гиона Татьяны Афанасьевой, сей-
час в Иркутской области 121 ребенок 
нуждается в соблюдении строгой 
пожизненной диеты.

   ВЫПОЛНЯЯ ВЗЯТЫЕ 
   ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Особое внимание на сессии уде-
лили проекту постановления, куда 
вошли поправки депутатов в об-
ластной бюджет на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов, 
не обеспеченные финансировани-
ем, обсудили ряд предложений, 
которые высказывали парламен-
тарии в рамках второго чтения 
проекта закона о бюджете.

Вице-спикер регионального пар-
ламента Наталья Дикусарова (фрак-
ция «Единая Россия») пояснила, 
что речь идет в первую очередь 
о капитальных ремонтах объектов 
образования, культуры и спорта. 
Профинансировать их предлагается 
при корректировке бюджета, в том 
числе за счет дополнительных до-
ходов, не отраженных правитель-
ством региона в проекте финансо-
вого документа при рассмотрении 
его в первом чтении.

– Работа над бюджетом заключа-
ется в постоянном взаимодействии 
законодательной и исполнительной 
власти, наших муниципалитетов, 
это мы обсуждали и с губернатором 
Иркутской области Игорем Кобзе-

вым. Он поддержал нашу идею о 
создании проектных комитетов. 
Этот институт позволит депутатам 
Законодательного Собрания уча-
ствовать в разработке региональ-
ных государственных программ и 
вносить свои предложения на этапе 
формирования бюджета. Мы пла-
нируем вернуться к обсуждению 
поправок, если к концу 2023 года у 
нас будут входящие остатки, – от-
метил Александр Ведерников.

Он напомнил, что в поправки 
депутатов вошли предложения о 
капитальных ремонтах 28 школ, 18 
детских садов, 25 объектов куль-
туры и 7 объектов спорта, которые 
расположены на территории всей 
Иркутской области. Эти объекты, 
по словам председателя областного 
парламента, попали в перечень на 
основе договоренностей с прави-
тельством региона о капитальных 
ремонтах одного объекта образова-
ния, культуры и спорта в каждом 
муниципальном образовании, ко-
торые попали в соответствующие 
областные рейтинги.

– Мы подробно разбирали пун-
кты, которые вошли в постанов-
ление Заксобрания по бюджету, на 
заседании профильного комитета. 
И это важнейшие объекты, уч-
реждения образования в муни-
ципальных образованиях, которые 
сегодня были озвучены на сессии, 
– подчеркнул депутат областно-
го парламента Евгений Сарсенбаев 
(фракция КПРФ). 

Также в постановление вошли 
предложения депутатов об обеспе-
чении питанием студентов учреж-
дений среднего профессионального 

образования, ликвидации послед-
ствий чрезвычайных ситуаций, в 
том числе ЧС в Черемховском райо-
не в 2019–2022 годах, совершенство-
вание механизма предоставления 
субвенции на образование для вы-
платы зарплат учителям за декабрь 
в декабре, обеспечение жителей То-
фаларии услугами авиаперевозок.

   ИЗМЕНЕНИЯ В МОЛОДЕЖНОМ 
   ПАРЛАМЕНТЕ

На сессии были одобрены из-
менения в закон о Молодежном 
парламенте. Проект закона предус-
матривает увеличение числа депу-
татов до 45 с 38 в действующей ре-
дакции. Устанавливается возраст-
ное ограничение для депутатов. 
Теперь при достижении возраста 
36 лет он должен будет сложить 
полномочия. Исключением явля-
ется случай, если 36 лет депута-
ту исполнилось менее чем за год 
до истечения срока полномочий 
Молодежного парламента. Расши-
ряется перечень организаций, ко-
торые могут представлять своих 
делегатов в состав Молодежного 
парламента. Это право предостав-
лено студенческим объединениям, 
региональным отделениям поли-
тических партий и общественным 
советам организаций, осуществля-
ющих деятельность на территории 
Иркутской области.

Депутат Валерий Ус (фракция 
«Новые люди») подчеркнул, что 
молодым парламентариям необ-
ходимо постоянно быть на связи 
с жителями территорий, которые 
они представляют: 

– Поправка, которая позволит 
увеличить количество депутатов 
Молодежного парламента, хоро-
шая, но необходимо, чтобы ко-
личество обеспечивало качество 
работы парламентариев. Число де-
путатов Молодежного парламен-
та от каждой территории должно 
соответствовать численности на-
селения и площади муниципаль-
ного образования, которое они бу-
дут представлять. Помимо этого 
важно, чтобы депутат проживал на 
территории своего избирательного 
округа, а не был там лишь фор-
мально прописан. Мы же понима-
ем, насколько наш регион большой, 
поэтому, чтобы получать своев-
ременную достоверную информа-
цию, необходимо постоянно быть 
на связи с жителями. 

Депутат Олег Попов (фракция 
ЛДПР) уверен, что внесение поправок 
в действующий закон и наибольшее 
вовлечение молодежи с ранних лет 
в политические процессы позволит 
улучшить качество работы властей 
разного уровня. «Все это нацелено 
на реальный результат для разви-
тия молодежной политики региона. 
Ведь только сами молодые люди 
могут сказать, что необходимо для 
этого, именно поэтому нужно пре-
доставить все инструменты и под-
держивать их начинания», – отме-
тил парламентарий.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Законы, принятые 
большинством голосов
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В Общественный совет 
при региональном парла-
менте вошли 19 предста-
вителей общественных ор-
ганизаций региона, в про-
шлом созыве совет пред-
ставляли 15 общественни-
ков. Второй раз подряд в 
состав вошли президент 
Союза «Торгово-промыш-
ленная палата Восточной 
Сибири» Алексей Соболь, 
который в прошлом созы-
ве возглавлял совет, пред-
седатель Региональной об-
щественной организации 
Иркутского отделения об-
щероссийской обществен-
ной организации «Со-
юз журналистов России» 
Александр Гимельштейн, 
президент Иркутской ре-
гиональной ассоциации 
общественных организа-
ций «Байкальский Союз 

Боевых Искусств» Андрей 
Ярославцев. Также в состав 
совета вошли представите-
ли науки, медицины, ме-
диа, спорта, молодежной 
политики, культуры, архи-
тектуры и строительства, 
предпринимательского и 
экологического сообщества, 
члены общественных ор-
ганизаций по защите прав 
детей.

Депутат Заксобрания 
Лариса Егорова (фракция 
«Справедливая Россия – За 
правду»), которая работала 
в составе конкурсной ко-
миссии, отметила, что к 
выбору кандидатов в Об-
щественный совет подхо-
дили очень тщательно: 

– Критерии оценки бы-
ли строгими, потому что 
это люди, которые будут 

представлять обществен-
ность Иркутской области. 
Они не занимаются зако-
нодательной работой, а не-
посредственно общаются 
с жителями. Мнение чле-
нов Общественного совета 
очень важно для депутатов, 
потому что закладывает 
основу для подготовки но-
вых законопроектов с поль-
зой для жителей региона.

Заместителем председа-
теля Общественного совета 
при Заксобрании избрана 
руководитель комиссии по 
культуре Общественной 
палаты Иркутской области, 
председатель попечитель-
ского совета АНО «Иркут-
ский центр абилитации» 
Марина Кондрашова. Се-
кретарем в действующем 
созыве парламента стал 
проректор по воспитатель-

ной работе и молодежной 
политике Иркутского госу-
дарственного университе-
та путей сообщения Артем 
Миронов.

– В каждом из вас мы 
видим наших главных по-
мощников и экспертов, 
хорошо знающих регио-
нальную проблематику. Из 
обсуждений различных во-
просов на заседаниях Об-
щественного совета рожда-
ются идеи и эмоционально 
приправленные аргумен-
ты, которые депутаты ис-
пользуют при обсуждении 
законопроектов на сесси-
ях областного парламента. 
Важно, чтобы этот мостик 
между гражданским обще-
ством и законодательной 
ветвью власти оставался 
крепким, – обратился к но-
вому составу Общественно-

го совета Александр Ведер-
ников.

Комментируя план ра-
боты на 2024 год, Алексей 
Соболь подчеркнул, что не-
обходимо вернуться к про-
работке некоторых тем: 

– Мы обсуждали про-
блемы межмуниципально-
го и городского транспорта, 
я хотел бы внести пред-
ложение вернуться к про-
работке данной темы, по-
скольку актуальности она 
не утратила. Уверен в ка-
чественной актуализации 
тем, которые будут обсуж-
даться на наших встречах. 
Надеюсь на эффективную 
и плодотворную работу ко-
манды обновленного Обще-
ственного совета.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Во вступительном слове спи-
кер Заксобрания отметил, что 
реализация инициативных про-
ектов дает положительные ре-
зультаты:

– Президент России Владимир 
Путин подчеркнул необходи-
мость повышать роль «живого», 
или инициативного бюджетиро-
вания. Такая совместная работа 
публичной власти и жителей 
есть объединение усилий, что-
бы сделать жизнь в Иркутской 
области лучше. Региональное 
правительство пошло навстре-
чу депутатам областного парла-
мента, и в следующем году все 
заявки от территорий получат 
финансирование.

По словам министра экономиче-
ского развития и промышленно-
сти региона Натальи Гершун, в 

2023 году на реализацию иници-
ативных проектов предусмотре-
но финансирование в размере 

580 млн рублей. По состоянию 
на 14 декабря освоено 93% из 
этой суммы. Чаще всего жители 
подают заявки на благоустрой-
ство территорий. На 2024 год 
подготовлено почти 600 иници-
ативных проектов. Практически 
все они прошли конкурсный 
отбор и получат финансовую 
поддержку. Самый крупный 
проект – создание детской кос-
мической станции «Космодром 
детства», стоимость 3 млн ру-
блей. Наталья Гершун обратила 
внимание представителей му-
ниципальных образований на 
поручение главы государства о 
необходимости создавать дет-
ские научные площадки.

Вице-спикер Наталья Дикуса-
рова рассказала, что задачи, 
поставленные в некоторых 
инициативных проектах, можно 
решить через участие в государ-
ственных программах. К приме-
ру, речь идет о ремонте автодо-
рог и материально-техническом 
оснащении соцучреждений. 
Мэр Качугского района Евгений 
Липатов и мэр Аларского райо-
на Роман Дульбеев сообщили о 
востребованности механизма 
инициативного бюджетиро-

вания на этих территориях, не 
все желающие могут попасть в 
программу из-за ограничения 
по количеству заявок. Вице-мэр 
Иркутска Андрей Южаков пред-
ложил добавлять финансирова-
ние тем территориям, где иници-
ативные проекты реализуются 
в срок и с хорошим качеством. 
Председатель думы Братского 
района Светлана Коротченко 
считает, что районам с неболь-
шими населенными пунктами 
требуется большее количество 
заявок, чем сейчас.

– Чем активнее будут работать 
ТОСы, инициативные группы 
граждан, местные думы, тем 
больше станет заявок, а значит, 
у депутатов будет больше дово-
дов настаивать на повышении 
бюджетного финансирования. 
Но при этом важно обратить 
внимание на качество выпол-
ненных работ. Это то, о чем го-
ворит губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. Депутатам 
местных дум необходимо вести 
объекты до результата, который 
устроит жителей, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

 � Юрий ЮДИН

Общественный совет при ЗС: 
четвертый созыв

 � НАЗНАЧЕНИЯ  Председателем 
Общественного совета при 
Законодательном Собрании 
Иркутской области четвертого 
созыва избран Алексей Соболь. Его 
кандидатура, внесенная спикером 
регионального парламента 
Александром Ведерниковым, была 
единогласно поддержана на первом 
заседании обновленного совета, 
состав которого депутаты утвердили 
на шестой сессии.

ПОЧТИ МИЛЛИАРД  
НА ИНИЦИАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ

 � ФИНАНСЫ  Около 870 млн рублей составит финансирование инициативных 
проектов в Иркутской области в 2024 году. При работе над законопроектом 
областного бюджета на будущий год депутаты Заксобрания своими поправками 
увеличили поддержку этого направления на сумму 370 млн рублей. Механизм 
инициативного бюджетирования обсудили на заседании Совета областного 
парламента по взаимодействию с представительными органами муниципальных 
образований под председательством Александра Ведерникова.

Благодаря инициативному бюджетированию  
в Иркутске на улице Маршала Конева удалось  
обустроить новую скейт-площадку
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– Часть самолетов сейчас вы-

купаем у лизинговых компаний. 
Нужно развивать собственное 
самолетостроение. Надеюсь, все 
планы по производству свыше 
тысячи самолетов к 2030 году и 
переоборудованию техники рос-
сийскими двигателями будут ре-
ализованы. 

Эти задачи напрямую касают-
ся нашей области – Иркутский 
авиационный завод готовится к 
запуску в серийное производство 
самолета МС-21. 

– На территории Иркутского 
авиазавода идет большая рекон-
струкция, строительство новых 
корпусов, – заметил Игорь Кобзев. 
– Для нас приоритетным является 
формирование инфраструктуры 
и создание комфортных условий 
труда для заводчан.  

В 2023 году Иркутская область 
вошла в федеральный проект, 
направленный на эффективную 
подготовку кадров для наиболее 
востребованных отраслей эконо-

мики по направлению «Машино-
строение». По поручению губер-
натора образовательно-производ-
ственный кластер будет создан на 
базе Иркутского техникума авиа- 
строения и материалообработки 
при участии Иркутского авиаци-
онного техникума. Партнером-
работодателем выступает фили-
ал ПАО «Яковлев» – Иркутский 
авиационный завод, а также ООО 
«ИЗТМ-Инжиниринг».

   ПОВОРОТ НА ВОСТОК

В прямом эфире также под-
нимались вопросы празднования 
50-летнего юбилея БАМа, разви-
тия Восточного полигона желез-
ных дорог. Кстати, о переориента-

ции России на Восток, в частно-
сти о взаимодействии с Китаем, 
спросил Владимира Путина кор-
респондент китайского издания. 
Президент РФ ответил, что страны 
«стабильно развивают экономи-
ческие отношения»:

– Мы развиваем отношения и 
в сфере инфраструктуры – мосты 
строим, дороги, работаем вместе 
в высокотехнологичных обла-
стях. Значительный толчок раз-
витию наших отношений был дан 
в результате визита в марте к 
нам председателя Китайской На-
родной Республики господина Си 
Цзиньпиня. Мы договорились о 
том, что будем развивать отно-
шения по восьми магистральным 
направлениям, подписаны соот-
ветствующие документы, и пра-
вительства Российской Федерации 
и Китайской Народной Республи-

ки активно включились в реали-
зацию тех целей, которые были 
нами определены. 

Поворот России на Восток от-
крывает хорошие перспективы 
для Иркутской области, делая 
ее одним из ключевых регио-
нов по развитию международ-
ного сотрудничества с Китаем. 
Игорь Кобзев заявил, что При-
ангарье работает над реализаци-
ей совместных проектов с КНР. 
В ноябре этого года губернатор 
принял участие в 10-м заседании 
межправительственной россий-
ско-китайской комиссии по ин-
вестиционному сотрудничеству, 
обсуждался, в частности, проект 
по производству высокотехноло-
гичного электротранспорта в Ир-
кутской области.

– Есть санкции, ряд стран За-
падной Европы не желают раз-
виваться на территории России, 
но мы идем вперед, – говорит 
Игорь Кобзев. – Ориентированы 
на развитие взаимоотношений с 
Китаем, который сегодня явля-
ется основным стратегическим 
партнером региона. На долю КНР 
приходится около 70% внешне-
торгового оборота Приангарья. 

 � Елена ПШОНКО

Мы идем вперед

Председатель Обще-
ственной палаты Иркут-
ской области Владимир 

Шпрах напомнил, что 15–17 
марта 2024 года пройдут 
выборы президента России. 

По его мнению, штаб на 
базе Общественной палаты 
региона создан не случай-
но: 

– С каждым годом до-
верие жителей к этому 
совещательному органу 
растет, люди обращаются 
по самым разным вопро-
сам и находят поддерж-
ку. Уверен, что в рамках 
избирательной кампании 
представители штаба от-
ветят на возникающие у 
населения вопросы и обе-
спечат прозрачность всех 
процедур. 

Руководитель Обще-
ственного штаба Владислав 
Шиндяев подчеркнул, что 
наблюдение будет вестись 
за каждым этапом выбо-

ров на всех избирательных 
участках региона. И за-
дача регионального штаба 
– обеспечить полную про-
зрачность выборов и ле-
гитимность результатов в 
Иркутской области. 

– Вся информация об 
избирательном процессе 
должна быть доступна лю-
бому гражданину. Каждый 
должен понимать, что все 
происходит открыто, за-
конно и без каких-либо на-
рушений. В сентябре 2023 
года мы уже обеспечивали 
наблюдение за выборами, 
поэтому процесс отлажен. 
Мониторинг нынешней 
кампании начинается с 
сегодняшнего дня и завер-
шится после подведения 
официальных итогов. Бу-
дут использоваться только 
понятные и удобные для 
избирателя технологии, в 
том числе голосование в 
один из трех дней по про-
писке или по месту пребы-
вания, – отметил Владис-
лав Шиндяев.

На открытии обще-
ственного штаба обсудили 
все стадии организации 
избирательного процесса 
и форматы общественно-
го наблюдения на каждом 
из этапов организации 
и проведения выборов. В 
частности, члены штаба 
рассмотрели, как форми-
руется состав обществен-

ных наблюдателей, как 
проводится их обучение и 
осуществляется подготов-
ка к выборам в рамках 
деятельности Обществен-
ной палаты Иркутской об-
ласти.

Директор аппарата Об-
щественной палаты Ир-
кутской области Елена 
Спирина информировала, 
что за соблюдением вы-
борных процедур в регионе 
будут следить более 5 тыс. 
общественных наблюдате-
лей, которые до 30 января 
пройдут обучение в штабе. 
Будет проведено 64 семи-
нара. Обучением наблюда-
телей в Иркутской обла-
сти займутся федеральные 
эксперты. 

На каждом участке бу-
дут работать несколько че-
ловек, за каждым из кото-
рых будет закреплена своя 
зона ответственности. 

– Каждый наблюдатель 
получит оригинал на-
правления на УИК, подпи-
санный непосредственно 
председателем Обществен-
ной палаты Иркутской об-
ласти и заверенный пе-
чатью. С политическими 
партиями и общественны-
ми объединениями будут 
заключены соглашения, – 
сообщила Елена Спирина. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора  

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Прозрачность и легитимность
В Иркутске открылся Общественный штаб 
по наблюдению за выборами президента РФ

Я уверен, что задачи, которые поставил президент, 
дадут толчок развитию страны и нашего региона. 
Самое важное, как подчеркнул Владимир Владими-

рович, это выполнение всех социальных обязательств перед на-
селением. Именно с этих позиций мы будем дальше работать. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

 � ВЫБОРЫ   
Штаб распахнул 
свои двери на базе 
Общественной 
палаты Иркутской 
области. Эксперты, 
вошедшие в его 
состав, будут 
следить за 
легитимностью 
и честностью 
выборов на 
территории 
региона. 
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  ПОДДЕРЖКА  
Важное политическое 
событие, определяющее 
будущее нашей 
страны, произошло в 
Москве. Инициативная 
группа граждан 
выдвинула Владимира 
Владимировича 
Путина кандидатом на 
должность президента 
Российской Федерации. 
В составе группы более 
тысячи человек, семь из 
них – жители Иркутской 
области. 

В ОТВЕТЕ ЗА СУДЬБУ СТРАНЫ

«Всех этих людей объединяет 
желание поддержать президента и 
ответственность за судьбу страны. 
Я также твердо убежден, что под 
руководством Владимира Влади-
мировича Россия способна идти к 
любым амбициозным целям и до-
стигать их, даже когда не все верят 
в результат», – сообщил в соцсетях 
глава региона Игорь Кобзев.

В инициативную группу от Ир-
кутской области вошли: Владимир 
Шпрах – председатель Обществен-
ной палаты Иркутской области, 
ректор Иркутской государствен-
ной медицинской академии по-
следипломного образования; 
Анатолий Стрельцов – директор 
Иркутского академического дра-
матического театра имени Н.П. 
Охлопкова; Сергей Хубраков – до-
броволец, участник СВО, тренер 
Нукутской детско-юношеской 
спортивной школы; Елена Кузьми-
на – директор Лицея ИГУ Иркутска; 
Михаил Корнев – руководитель те-
атра народной драмы Иркутска, 
депутат думы города Иркутска 
седьмого созыва; Яков Миндрулев 
– руководитель Иркутского отделе-
ния Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей; Никита Россов 
– предприниматель.

– Я здесь, потому что считаю: 
Путин – это та личность, которая 
может возглавить страну и по-
вести ее на все преобразования, 
намеченные ранее. Достичь всех 
результатов можно только с ним. 
За время правления Владимира 
Владимировича кардинально из-
менился подход к образованию де-
тей. В первую очередь в рамках 
дополнительного образования и 
тех возможностей, которые госу-
дарство предоставило для разви-
тия их способностей, реализации 
их интеллектуально-технического 
потенциала, – прокомментировала 
Елена Кузьмина. 

– Россия – моя Родина. Я вырос 
в Иркутске на берегу реки Ангары. 
Мои деды и прадеды участвовали 
в Первой мировой войне, Великой 
Отечественной войне, боролись не 
на жизнь, а на смерть с жестоким 
врагом, с мировым нацизмом. Се-
годня наш президент Владимир 
Владимирович Путин отстаивает 
суверенитет нашей страны, дела-
ет все для того, чтобы наш народ 
был свободным, – сказал Михаил 
Корнев. 

– Я человек, который родился 
в 90-е годы. И я помню то время, 
когда никаких социальных лиф-
тов для молодежи не было. Сейчас 

ты можешь развиваться в абсо-
лютно любой отрасли. Есть такие 
программы, которыми занима-
ется Росмолодежь или Народный 
фронт, еще один пример – «Рос-
сия – страна возможностей» и т.д. 
Как я всегда говорю, сейчас, если 
молодой человек хочет работать, 
он может работать и развиваться. 
И я считаю, что это огромная за-
слуга, в том числе и нашего пре-
зидента. Владимир Владимирович 
– человек, благодаря которому я 
могу смело сказать, что горжусь 
той страной, в которой живу, – по-
делился мнением Никита Россов. 

СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ НЕТ

Депутаты Законодательного Со-
брания прокомментировали уча-
стие делегации Приангарья на 
съезде инициативной группы по 
выдвижению Владимира Путина в 
президенты России. 

Наталья Дикусарова, замести-
тель председателя Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
IV созыва, руководитель фракции 
«Единая Россия» в областном 
парламенте:

– В соста-
ве иници-

а т и в н о й 
г р у п п ы 
были из-
вестные 
и ува-
ж а е м ы е 

ж и т е -
ли Иркут-

ской области. 
Особо мне хо-

чется сказать про директора Ли-
цея Иркутского государственного 
университета Елену Юрьевну Кузь-
мину. Лицей ИГУ был одним из 
пилотных участников партийного 
проекта по оснащению образова-
тельных организаций современ-
ным оборудованием. Кроме того, в 
этом году Законодательное Собра-
ние Иркутской области отметило 
Елену Юрьевну государственной 
наградой. Ей вручили Почетный 
знак Юрия Абрамовича Ножикова 
«Признание». Имя первого все-
народно избранного губернатора 
известно практически каждому 

жителю Иркутской области. Юрий 
Абрамович всегда душой болел за 
наш регион, не боялся отстаивать 
интересы людей. Его помнят и лю-
бят, для многих он стал ориенти-
ром в жизни. Почетный знак – это 
общественное признание людей, 
которые внесли существенный 
вклад в социально-экономическое 
развитие нашего региона. Я очень 
горжусь тем, что человек, отме-
ченный наградой такого уровня, 
стал участником важного события. 

Также мне хочется сказать про 
Владимира Викторовича Шпра-
ха. Он является не только пред-
седателем Общественной палаты 
Иркутской области, но и ректо-
ром Иркутской государственной 
медицинской академии после-
дипломного образования. С ним 
мы взаимодействуем по многих 
вопросам, которые находятся на 
стыке законотворческой и обще-
ственной работы. Горжусь, что на-
ши земляки выразили позицию 
жителей Иркутской области о под-
держке нашего президента. 

Николай Труфанов, депутат 
Законодательного Собрания, ру-
ководитель Штаба общественной 
поддержки партии «Единая Рос-
сия» в Иркутской области:

– Важное со-
бытие со-

стоялось в 
Москве – 
инициа-
т и в н а я 
г р у п п а 
и з б и -
р ат е ле й 

в ы д в и -
нула Вла-

д и м и р а 
В л а д и м и р о -

вича Путина на пост президен-
та Российской Федерации. Около 
тысячи человек со всей страны, 
среди которых общественники, 
известные политики, участники 
специальной военной операции, 
предприниматели, деятели куль-
туры и искусства, поддержали на-
шего лидера. От Иркутской области 
в инициативную группу вошли 
семь человек из разных сфер дея-
тельности. В этом списке нет слу-
чайных людей. Каждый из них 

на своем посту вносит вклад в 
развитие Иркутской области, ис-
кренне любит наш регион и делает 
все для его благополучия. На этом 
мероприятии наши земляки вы-
разили мнение многих жителей 
региона – мы поддерживаем пре-
зидента. Владимир Владимирович 
Путин защищает интересы наше-
го государства на мировой арене, 
является оплотом безопасности и 
развития России.

Также достойным назвал со-
став делегации от Приангарья 
Сергей Ступин, директор Иркут-
ского областного краеведческого 
музея имени Н.Н. Муравьева-
Амурского: 

– Сегод-
ня общество 

как никогда 
нуждается 
в консо-
лидации 
в о к р у г 
очевидно-
го лидера, 

к о т о р ы й 
очень много 

делает для того, 
чтобы Россия стала 

самостоятельной мировой держа-
вой. Поэтому я поддерживаю ини-
циативную группу, выдвинувшую 
от Иркутской области Владимира 
Владимировича Путина канди-
датом в президенты Российской 
Федерации. Для меня очень важ-
но, что в составе группы много 
известных авторитетных людей, с 
которыми я давно знаком. Среди 
них: директор Иркутского драмте-
атра Анатолий Андреевич Стрель-
цов, известный своей гражданской 
позицией и авторитетом в сфере 
культуры, Михаил Георгиевич Кор-
нев – директор Театра народной 
драмы и видный деятель патри-
отического движения, Владимир 
Викторович Шпрах – председатель 
общественной палаты Иркутской 
области, очень яркая и мощная 
фигура, пользующаяся безуслов-
ным авторитетом. Каждый участ-
ник этой группы на своем месте 
доказал профессионализм, граж-
данскую позицию и человеческие 
качества.

  Наталья МУСТАФИНА

Иркутская область – 
за президента!

БЩЕСТВО
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 ФИНАНСЫ  Даже 
в декабре Центробанк 
остается вторым по 
важности спикером 
в информационном 
пространстве. Еще одно 
– последнее в 2023-м – 
увеличение ключевой 
ставки в середине 
месяца по-прежнему 
бурно обсуждается в 
контексте неизбежного 
ужесточения условий 
по ипотеке, туманных 
прогнозов итогового 
показателя инфляции и 
загадочного удорожания 
яиц.

При этом в стороне от фокуса 
внимания широкой публики за-
частую остается тот факт, что из-
менение процентной ставки ЦБ 
повлияло и на доступность заем-
ных средств для бизнеса. Коммер-
ческие банки увеличивали ставки 
по корпоративным кредитам вслед 
за розничными. Долго держался 
Фонд развития промышленности, 
но и он объявил о корректировке 
условий по льготным займам. В се-
редине ноября ставки изменились 
на два процентных пункта – с 1% и 
3% годовых до 3% и 5% годовых со-
ответственно. Изменения касаются 
как федеральных займов, так и 
займов по совместным федераль-
но-региональным программам. 
Некоторые региональные фонды 
уже последовали примеру «мате-
ринской» организации и подняли 
ставки по своим собственным про-
граммам тоже. В числе тех немно-
гих, кто волевым решением удер-
живает условия по региональным 
программам на прежнем уровне, 
– Фонд развития промышленности 
Иркутской области. Мы узнали у 
директора фонда Яны Шевченко, 
как это удалось и каковы перспек-
тивы на будущее.

 В сообщении федерального ФРП го-
ворится, что «новые ставки по 
льготным займам фонда в 3–5 раз 
меньше ключевой и по-прежнему 
остаются одними из самых при-
влекательных на рынке долго-
срочного инвестиционного кре-
дитования». И это справедливое 
замечание. Почему не последо-
вать примеру «старших това-
рищей» и не сравнять ставки?

– Такие решения, как то, что 
приняли коллеги из ФРП, – ре-
зультат глубокого анализа и тща-
тельно выверенных прогнозов. Я 
прекрасно знаю специалистов, ко-
торые работают в фонде, и могу 
с полной уверенностью сказать, 
что у них все просчитано. И, стало 
быть, принятое решение – наи-
лучшее из возможных с точки 
зрения долгосрочной перспективы 
как для самого ФРП, так и для рос-
сийской промышленности. 

Мы, естественно, тоже опира-
емся на цифры.

Капитализация Фонда разви-
тия промышленности Иркутской 
области превышает полмиллиарда 
рублей. Поэтому, тщательно все 
взвесив, мы пришли к выводу, 
что пока стоит оставить условия 
на прежнем уровне: это выгодно 

бизнесу и по плечу фонду. Вынесли 
это решение на рассмотрение На-
блюдательного совета и получили 
одобрение. 

 Пока?..

– Да, вернемся к этому вопросу 
к концу первого квартала 2024 года. 
Я думаю, что новость о сохранении 
льготных условий станет серьез-
ным драйвером для тех предпри-
ятий, что откладывали модерниза-
цию или сомневались по какой-то 
причине. Это как с программами 
льготной ипотеки на новостройки: 
все же понимают, что таких усло-
вий в обозримом будущем не будет. 
Поэтому успевать нужно сейчас. 
Также и у нас: хотите получить 
займ под смешной (извините) 1% 
годовых и купить новое оборудова-
ние, чтобы увеличить объемы про-
изводства, выйти на новые рынки 
и нарастить прибыль? – Успевайте: 
кто знает, будут ли такие же усло-
вия после 1 квартала 2024 года.  Как вы оцениваете результаты 

работы областного фонда в ухо-
дящем году?

– На планерках сотрудники го-
ворят, что никогда не видели ди-
ректора довольной результатами 
(смеется). Но на самом деле я от 
всей души благодарю команду и 
хочу с вашей помощью публично 
сказать коллегам спасибо за работу, 
которая нередко выходит за рамки 
нормированного дня. Я действи-
тельно рада, что удалось собрать 
коллектив, который искренне хо-
чет помочь каждому проекту, всем, 
кто обращается к нам за поддерж-
кой. 

У нас также продуктивный тан-
дем с министерством экономи-
ческого развития и промышлен-
ности, с Центром «Мой бизнес», 
Корпорацией развития Иркутской 
области. 

Так что наши результаты – это 
результат эффективной совмест-
ной работы институтов развития и 
профильных министерств. Порт-
фель в 26 одобренные заявки – 
хороший показатель. Кроме того, 
мы собрали 89 заявок по различ-

ным программам компенсаций, 
46 из них получили одобрение. Мы 
возмещаем предприятиям часть 
затрат на транспортировку гото-
вой продукции, на доставку сырья 
и материалов, на уплату процен-
тов по кредитам, направленным 
на реализацию импортозамещаю-
щих проектов.

Еще одно важное направление 
работы – это реализация наци-
онального проекта «Производи-
тельность труда», которым зани-
мается обособленное подразделе-
ние фонда – Региональный центр 
компетенций. Этой осенью до-
стигли значимого показателя – 60 
предприятий из Иркутской обла-
сти стали участниками нацпро-
екта. Кстати, любопытная тенден-
ция: есть определенное количество 
заемщиков фонда, которые спу-
стя некоторое время вступают и в 
нацпроект. То есть наш бизнес уже 
отлично разбирается в инструмен-
тах государственной поддержки и 
умеет использовать то, что ему 
полезно.

 Чего пожелаете коллегам и заем-
щикам на следующий год?

– Упорства. Веры в свои силы. 
Воли к победе. 

В последние годы многое скла-
дывалось не в пользу российской 
экономики. И тем не менее си-
стема институтов развития по-
казывает свою эффективность. Это 
может прозвучать нескромно, но 
тому доказательство – наша стати-
стика, о которой я сейчас говорила. 
Государство понимает, что в сло-
жившихся условиях бизнесу нуж-
на поддержка. Бизнес это видит. 
Не просто видит – ощущает. Мы 
все разговариваем на одном языке. 
И стремимся к общему результату 
– развитию. Путь этот не то, чтобы 
прямой и ровный, но таков путь.

 Василий ПЕТРОВ 

Ставки больше? – Ставки больше? – 
Есть… Но не здесь!Есть… Но не здесь!

КОММЕНТАРИЙ
Руслан СИТНИКОВ, первый 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области, глава Наблюдательно-
го совета регионального ФРП:

– В 2023 году Набсоветом одобре-
но 26 заявок на займы по совмест-
ным и региональным программам. 
Общая сумма займов по одобрен-
ным заявкам в Иркутской области, 
включая федеральные программы, – 
1 миллиард 360 с половиной милли-
онов. Это самый четкий показатель 
того, насколько важными для област-
ной промышленности являются наши 
региональные программы. Иркутская 
область, согласно рейтингу россий-
ских регионов по экономическому 
потенциалу, составленному Фондом 
развития гражданского общества, – в 
топ-10 по стране. Поэтому мы посчита-
ли и уместным, и допустимым, и необ-
ходимым сохранить прежние условия 
льготного финансирования производ-
ственных предприятий.
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 Æ Директором колледжа вы стали 
недавно. Ваши впечатления?

– У меня большой опыт гос-
службы, курирования сферы обра-
зования. Все, что мы вкладывали в 
школу последние 10 лет, финанси-
рование, улучшение материально-
технической базы, – дало плоды, 
результаты я увидела в колледже.

Педколледж – 2880 студентов, 
600 работников, среди которых 15 
кандидатов наук. Это огромный 
потенциал и ответственность, у 
коллектива есть ресурс работать 
суперэффективно. Я системный 
человек, для меня важны постав-
ленные задачи, конечная цель, 
сроки. 

Есть проблемы с материально-
технической базой, поэтому раду-
ет, что в 2025 году будет реализо-
вана федеральная программа по ее 
совершенствованию в системе СПО.

В студенческом общежитии соз-
даны хорошие, комфортные усло-
вия, но хочется сделать его супер-
современным. И ребята выступают 
со своими инициативами.

Сложный вопрос – отчисление. 
С каждым таким студентом мы 
ведем индивидуальную работу, 
проводим собеседования, подклю-
чаем психологов. При подготовке 
педагогов важна практика, здесь 
необходимо развивать институт 
наставничества. 

Благодарна всем, кто руково-
дил колледжем до меня, со дня 
его основания. Это большая плеяда 
ярких личностей. Для меня быть 
руководителем – большая честь и 
обязательство. Нужно не уронить 
марку, более того, успешно встро-
иться в наступающую эру СПО – 
среднего профессионального обра-
зования.

В этой системе среднего проф- 
образования идет перезагрузка – 

растет его престиж и востребован-
ность. Колледжи должны модер-
низироваться и теснее интегриро-
ваться с экономикой.

Сегодня государство задолжало 
СПО. Под предлогом оптимизации 
среднего профобразования шло 
резкое сокращение учебных заве-
дений в сельских территориях. И 
там же сегодня не хватает кадров. 
Колледжи и техникумы всегда бы-
ли кузницей специалистов средне-
го звена и рабочих, необходимых 
экономике. 

Важно преодолеть дефицит ра-
бочих кадров и повышать качество 
профессионального образования 
за счет реформирования системы 
СПО и внедрения новых подходов. 
Этому содействует движение «Мо-
лодые профессионалы», повышая 
престиж рабочих профессий, со-
единяя лучшие практики и про-
фессиональные стандарты.

 Æ Можно ли сегодня говорить о 
повышении престижа профессии 
педагога?

– Приходят ребята с неплохим 
качеством знаний, у нас конкурс 
при поступлении – девять человек 
на место, чего не было еще пять лет 
назад. Много студентов из педаго-
гических династий, они не просто 
выбирают специальность, а знают, 
что такое труд учителя. Мы видим 
ребят, готовых сознательно полу-
чить профессию педагога. Наша 
задача – создать условия, дать им 
качественные знания. 

 Æ Каких специалистов вы готови-
те? 

– Учителей начальных классов, 
воспитателей детских садов, му-
зыкальных руководителей, пре-
подавателей живописи, педагогов 
дополнительного образования. У 
нас есть эстрадное, музыкальное, 
танцевальное отделения.

В прошлом году был первый 
набор педагогов допобразования в 
области технического творчества. 
Мы говорим о робототехнике и 
беспилотных летательных аппара-
тах. Планируем наладить сетевое 
взаимодействие с Иркутским фи-
лиалом Московского университета 
гражданской авиации. В ближай-
шее время готовится экскурсия на 
авиационный завод, есть догово-
ренность с руководством.  

 Æ Куда уходят ваши выпускники?

– Необходимо, чтобы они при-
ходили на рабочие места в образо-
вательные организации. Но циф-
ра закрепления кадров на местах 
оставляет желать лучшего, а де-
фицит кадров в территориях се-
рьезный.

Действенный способ решить эту 
проблему – внедрять в колледжах 
целевое обучение. Студент обязан 
после окончания педколледжа вер-
нуться в то муниципальное обра-
зование, с которым у него заклю-
чен договор.

У нас по целевой подготовке обу- 
чаются 53 студента из Приангарья, 
Забайкалья, Бурятии, Красноярско-
го края. Есть региональная зако-
нодательная база, я в свое время 
инициализировала закон о целе-
вой подготовке в СПО. Вижу, как 
он претворяется в жизнь, вижу 
проблематику, над этим и будем 
работать.

Для педагогических колледжей 
важно вступление в программу 
«Профессионалитет». В «Профес-
сионалитете» важен работодатель. 
Наши работодатели – муниципа-
литеты и мэры – должны с нами 
поддерживать тесные контакты. 
Главы муниципалитетов посто-
янно говорят о нехватке кадров. 
Хочется, чтобы это не осталось на 
уровне констатации факта. 

 Æ  Расскажите о достижениях.

– По итогам VII Всероссийской 
Невской образовательной ассам-
блеи Иркутский региональный 
колледж педагогического образо-
вания признан в этом году одним 
из лучших образовательных уч-
реждений России. Жюри оцени-
ло социальное партнерство, наши 
проекты, достижения ребят. Толь-
ко за последний квартал 16 чело-
век представляли область на феде-
ральном уровне и заняли призовые 
места.

 Æ Ваши планы?

– В декабре заключим соглаше-
ние с Педколледжем № 18 Москвы. 
Сотрудничество коснется обмена 
педагогами для стажировок, опы-
том методической работы. Есть 
договоренность, что будем обме-
ниваться и студентами-практи-
кантами.

Следующий формат – между-
народный, будем выстраивать ра-
бочие отношения с Республикой 
Беларусь и Монголией.

Планируем вступить в Ассоци-
ацию педколледжей России, что 
позволит представлять интересы 
в профессиональных сообществах, 
общественных и государственных 
организациях. 

Мы начали сотрудничать с Цен-
тром образования № 47 Иркутска. 
С его директором Надеждой Тю-
триной есть совместный проект 
по этикету студентов, чтобы воз-
родить традиции российского об-
разования.

Один на сотрудников предло-
жил проект по организации про-
филактики профессионального 
выгорания у педагогов. Я думаю, 
найдем ресурсы его осуществить.

Хотелось бы расширить воз-
можности для ребят, поучаство-
вать в лучших практиках. Чтобы 
они оканчивали колледж с уверен-
ностью: педагог – востребованная, 
уважаемая профессия. 

 Æ Как организована работа по 
патриотическому воспитанию 
студентов?

– Мы проводим занятия цикла 
«Разговоры о важном». По теме 
«Спецназ» связались с ДОСААФ, 
посмотрели, как идет процесс под-
готовки бойцов. Познакомились с 
НКО «Золотые руки Ангела», наши 
педагоги вяжут маскировочные 
сети, ребята им помогают.  

На СВО добровольцами ушли 
наши выпускники – музыкан-
ты, преподаватели физкультуры. 
Мы взяли шефство над десятью 
контрактниками, помогаем им в 
приобретении спецоборудования. 
Ребята в начале декабря дали бла-
готворительный концерт класси-
ческой музыки, собрали средства 
на эти цели.

 Æ Какие идеи вы бы хотели донести 
до выпускников? 

– Самое большое достояние – 
наши дети. И пусть педагоги от 
работы с ними получают удовлет-
ворение. Сегодня быть учителем 
– это быть под надежной госу-
дарственной защитой, иметь га-
рантированную заработную плату, 
почет и уважение. И самое главное, 
вкладывать свой потенциал в бу-
дущее.

 � Людмила ШАГУНОВА

ПЕРСОНА Н    МЕРА

Ирина Синцова: 
Наступает эра СПО

 � ЛИЧНОСТЬ  Иркутский региональный колледж педагогического образования 
(ИРКПО) на протяжении своей истории сохраняет лучшие традиции, 
совершенствует образовательную деятельность. Педагогический коллектив 
успешно решает задачи подготовки кадров. По итогам 2023 года ИРКПО признан 
одним из лучших образовательных учреждений России. О новых планах 
рассказывает Ирина Синцова, директор педколледжа, депутат областного 
Заксобрания трех созывов (2008–2023), удостоенный знака «За отличие перед 
Иркутской областью».
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  ТЕРРИТОРИИ
В канун Нового 
года мэр Ангарского 
городского округа Сергей 
Петров встретился с 
журналистами, чтобы 
рассказать, с каким 
настроением Ангарск 
провожает год уходящий 
и чем готовится 
встречать 2024-й.

  Наверное, первый вопрос – как 
Ангарск пережил неделю экстре-
мальных холодов?

– Нормально пережил. Мы же в 
Сибири живем, каждый год, рано 
или поздно, морозы случаются. 
Вот уже девять лет ежедневно в 
8.45 городская дежурная служ-
ба мне докладывает ситуацию за 
сутки. Бывают сбои, но ситуация 
обычная: что работало – работает, 
что не работало – восстановлено. 
В Ангарске инженерная инфра-
структура надежная, нормально 
перезимуем.

Напомню, Ангарск второй год 
по качеству городской среды – 
лучший город в Иркутской об-
ласти, это оценка министерства 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ, которая 
определяется по 26 показателям.

Несмотря на морозы, мы в го-
родском Ледовом дворце подвели 
итоги Года педагога и наставни-
ка. К этому году было приурочено 
несколько мероприятий, постара-
лись показать педагогам, что це-
ним их нелегкий труд. Мне ка-
жется, педагогическое сообщество 
позитивно оценило наши усилия.

В октябре на аллее по улице 
Ленина напротив Ангарского пе-
дагогического колледжа открыли 
скульптурную композицию, по-
священную педагогам. Хочу под-
черкнуть: средства на изготов-
ление и установку порядка семи 
миллионов рублей собраны горо-
жанами. 

И закрытие Года педагога и на-
ставника было, что называется, 
на уровне, пришли 6,5 тысячи го-
рожан. Полуторачасовой концерт 
прошел «на одном дыхании», 

пригласили ребят-участников СВО 
и семьи тех, кто сейчас там.

  Тема специальной военной опера-
ции в этом году была, пожалуй, 
главной в обществе… 

– Да, тема СВО для нас очень 
важна. Участники военной опера-
ции и их близкие – это большое 
сообщество. Идет работа по под-
держке этих людей.

На системной основе работа-
ет сбор «гуманитарки», активно 
включился бизнес, сами горожане 
активно помогают. Сейчас работает 
областной канал отправки, мы со-
бираем необходимое и централизо-
ванно, через канал правительства 
Иркутской области, отправляем. У 
нас на первом этаже можно уви-
деть, как подрастает гора посылок, 
и стоит только увезти, как новая 
партия начинает накапливаться.

Ребята сейчас начали приезжать 
в отпуск, и это тоже положительно 
влияет на адресность доставки. Мы 
приобретаем коптеры, генераторы, 
зимние вещи, и они, возвращаясь 
в части, отвозят эти грузы.

На линии боевого соприкос-
новения очень востребованы ма-
скировочные сети. В области ан-

гарчане первыми начали плести 
масксети, сейчас тиражируют этот 
опыт – открылся филиал в Усолье-
Сибирском. Мы стараемся поддер-
живать это начинание.

  Каковы финансовые итоги года? 
Все ли задуманное получилось осу-
ществить?

– Ангарск вошел в региональ-
ную программу развития опорных 
территорий, которая предполагает 
дополнительное финансирование 
по целому ряду направлений: со-
циальные задачи, благоустройство, 
комфортная среда, дороги.

Ангарск генерирует порядка 60 
миллиардов рублей доходов, но се-
бе оставляет 3–5 процентов. Этому 
есть объективные причины: в го-
роде многие хозяйствующие субъ-
екты по закону освобождены от зе-
мельного налога, ангарский бизнес 
часто регистрируется в соседнем 
Иркутске, вдобавок – маятниковая 
миграция. Двадцать тысяч ангар-
чан каждый день ездят на работу 
в Иркутск, а значит, и подоходный 
налог оставляют там.

Эти факторы не позволяют нам 
сформировать собственную до-
ходную базу. Иркутск по населе-
нию больше нас где-то в 2,7 раза, 
но подоходный налог получает в 
шесть раз больше, а бюджетная 
обеспеченность Ангарска на душу 
населения из 42 муниципалитетов 
Иркутской области на 42-й строч-
ке, порядка 17 тысяч рублей на 
человека. Это неправильно, и мы 
давно об этом говорили, но только 
сейчас нас, наконец, услышали.

Я очень признателен губерна-
тору региона Игорю Ивановичу 
Кобзеву и председателю прави-
тельства Константину Борисовичу 
Зайцеву. Сейчас мы будем полу-
чать субсидию на социально-эко-
номическое развитие, пока на три 
года, по миллиарду рублей в год. В 
этом году уже получили 400 мил-
лионов.

Впервые в этом году мы по-
лучили не бюджет содержания, а 
бюджет развития, рекордный для 
Ангарска, почти десять миллиар-
дов. Важно, что эти средства были 
освоены, заканчиваем финансо-
вый год хорошо: все запланиро-
ванные проекты реализовали, за-
вершили программу безопасных и 
качественных дорог.

Сейчас серьезно готовимся к 
следующему году. На миллиард, 
который пришел из области, мы 
отвечаем еще своими 180 милли-
онами. Собираемся выйти на ре-
кордный объем по ремонту дорог. 
Про советский период не скажу, 
но в постсоветский период такого 
объема дорожных работ в городе 
никогда не производилось. Сто-
ит задача за три года радикально 
улучшить состояние городской до-
рожной сети.

СПОРТ – НАША ГОРДОСТЬ

– Последние годы мы много 
средств вкладывали в спортивные 
объекты. Делаем полноценные, хо-
рошие школьные стадионы, только 
за этот год сделали четыре. Мы 
всегда боролись за то, чтобы жи-
тели могли посещать школьные 
стадионы, и не так давно Госду-
ма приняла решение, что жителей 
можно на них пускать. Школьный 
стадион должен быть точкой при-
тяжения для всего микрорайона.

Наша гордость – городские спор-
тивные объекты. Судите сами: у 
нас великолепное футбольное ядро, 
три искусственных поля. Самый 
крупный футбольный турнир в об-
ласти проходил в Ангарске, потому 
что больше таких возможностей ни 
у кого нет.

Есть целый летний кластер: ста-
дион «Ангара», завершаем капи-
тальный ремонт и с 10 января за-
пускаем в эксплуатацию бассейн. 
Три легкоатлетических площадки, 
искусственные дорожки с отлич-
ным современным покрытием.

От бюджета содержания 
к бюджету развития
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Что касается зимних видов, 
то тут мы вне конкуренции. 
Практически завершен биат-
лонный комплекс. Для него 
закуплена самая современная 
техника для укладки трасс, 
нам тут помог En+. Трассы 
получили сертификацию, и 
теперь мы в календаре Феде-
рации лыжных гонок России 
по первенству Сибирского и 
Дальневосточного федераль-
ных округов. Подчеркну: та-
ких площадок нет от Урала и 
до Тихого океана.

И не будем забывать, что у 
нас расположена Школа олим-
пийского резерва, и там заме-
чательный, просто шикарный 
стадион. И я очень признате-
лен губернатору и председате-
лю правительства Иркутской 
области за то, что на 2024 
год запланировано порядка 0,5 
миллиарда рублей на расши-
рение этого объекта. Так что 
со спортом в Ангарске все в 
порядке, было бы желание за-
ниматься.

  Назовите три главных за-
дачи для Ангарского город-
ского округа на будущий 2024 
год.

– Их много, но если гово-
рить о самых сложных зада-
чах, которые мы ставим перед 
собой на 2024 год, то первая 
– это строительство школы на 
725 мест в 32-м микрорайоне. 
Проект готов, финансирова-
ние предусмотрено, а школа 
очень нужна. В районе много 
молодежи, а детей учить не-
где. Будем строить.

Из больших проектов по 
благоустройству хочу упомя-
нуть набережную. Мы выпол-
нили проект. Сейчас подали 
заявку в федеральную про-
грамму «Охрана озера Байкал 
и социально-экономическое 
развитие Байкальской при-
родной территории» в под-
программу по берегоукрепле-
нию. Со дня на день долж-
ны получить ответ, и если 
финансирование подтвердят, 
то в будущем году начинаем 
строить. Нам нужно соеди-
нить два участка: от поселка 
Старица до поселка Кирова. 
Мы запланировали значи-
тельный объем работ выпол-
нить за счет федерального 
финансирования, а «одеть» 
набережную, выполнить осве-
щение и благоустройство – за 
счет городской программы со-
циально-экономического раз-
вития.

В этом году мы завершили 
проектирование и получили 
положительное заключение 
всех экспертиз на строитель-
ство нового водовода с Чебо-
горского месторождения. Это 
более 20 км трубопровода, ко-
торый будет питать Ангарск, 
Мегет и Одинск питьевой во-
дой из подземного источника 
высокого качества. 

Ну и, наконец, хорошо бы 
сохранить темп по дорожным 
работам, который мы набрали 
в этом году. Тогда мы сможем 
нулевую отметку в городе за-
вершить, включая дворовую 
территорию.

  Дмитрий ШИБАНОВ

БЩЕСТВО

ЗА ХРАБРОСТЬ И БОЕВЫЕ 
ЗАСЛУГИ

15 декабря в Музее Победы царила особая 
атмосфера. Мэр Ангарского округа Сергей 
Петров и председатель думы Александр 
Городской вручили почетные награды за 
особые заслуги ангарчанам. 
Медалей «За храбрость» II степени удосто-
ены сержант Игорь Перевалов и рядовой 
Владимир Перепелкин. В составе отряда 
«БАРС» они принимали участие в специаль-
ной военной операции. Сейчас они дома, но 
скоро вновь отправятся на СВО.
Антон Афанасьев награжден медалью «За 
боевые заслуги» ЛНР. В сентябре 2022 года 
он был мобилизован и отправился на спец-
операцию, где находится до сих пор. Знак 
отличия передали его отцу Юрию Иванови-
чу.
Медали «За боевые заслуги» вручены Сер-
гею Зангееву и Александру Логинову. Пар-
ни отличились во время срочной службы в 
Белгородской области на границе. Сергей 
сейчас находится на вахте, за него награ-
ду получил дедушка Иван Игнатьевич Ста-
риков. Он воспитывал Сергея с пяти лет, 
очень гордится внуком. Александр Логинов 
после демобилизации поступил в Санкт-
Петербургский университет, из-за занятий 
не смог приехать на вручение. Медаль полу-
чила его мама Светлана Леонидовна.
– Ангарск гордится мужчинами, которые в 
трудный час взяли на себя ответственность 

за нашу страну, за победу, за наш город. От 
имени всех ангарчан выражаю признатель-
ность как самим героям, так и их родным. 
Уверен, именно в семье формируются такие 
важные качества, как патриотизм, муже-
ство и отвага. Знаково, что ангарчане – жи-
тели города, рожденного Победой, вносят 
свой весомый вклад в победу. А она будет, 
мы в этом не сомневаемся, – заявил Сер-
гей Петров.

«СКРЕПКА» НА РАДОСТЬ 
ДЕТЯМ И РОДИТЕЛЯМ

В молодежном центре «Скрепка» в Цемент-
ном кипит жизнь. Совсем недавно здание 
ветшало. Теперь это место притяжения 
жителей микрорайона. В нынешнем году 
по муниципальной программе «Молодеж-
ная политика» здесь сделали капремонт, 
обустроили, оснастили оборудованием и 
мебелью.

Желающие могут прийти поиграть в на-
стольные игры и теннис, посмотреть кино 
в актовом зале. Можно поучаствовать в 
познавательных и развлекательных ме-
роприятиях, научиться чему-то новому и 
интересному в мастерских: брутальной – 
для мальчиков, уютной – для девочек. Ан-
дрей Колотов обучает ребятню тому, что 
должен уметь настоящий мужчина, а Ма-
рина Заровная показывает, чем занима-
ются хозяюшки. На постоянной основе в 
центре работают три сотрудника, которые 

обеспечивают занятость подрастающего 
поколения, в этом помогают резиденты и 
волонтеры.
Посмотреть, как обстоят дела, в «Скрепку» 
приехали мэр Сергей Петров, председа-
тель думы Александр Городской и депутат 
Михаил Дресвянский. Они поздравили 
жителей Цементного с открытием совре-
менного пространства, которое появилось 
благодаря совместной работе активистов, 
администрации и депутатского корпуса.
– Очень рад, что у нас дошли руки до этого 
здания. Вижу, что все сделано добротно, 
с душой. Безусловно, для микрорайона – 
это серьезное, значимое событие. Думаю, 
здесь будет интересно не только молоде-
жи. Для представителей всех возрастов 
есть возможность пообщаться, реализо-
вывать творческие идеи. Будем и дальше 
преображать Цементный. Есть определен-
ный план в рамках дорожного хозяйства. 
Мы с удовольствием выслушаем и поддер-
жим ваши идеи, – отметил Сергей Петров.
Александр Городской выразил уверен-
ность в том, что у здания начинается новая 
жизнь: «Сама возможность реализации 
проекта молодежного центра – спортив-
ной его части и культурно-досуговой – по-
явилась благодаря неравнодушным лю-
дям, которые тут живут. Хорошие дела не 
возникают просто так, они идут навстречу 
хорошим идеям, которые рождаются у хо-
роших людей. В этом случае все совпало. 
Инициативу поддержали и в короткие сро-
ки реализовали».
Председатель ТОС «Уезд» Виктория Фи-
липпова и специалист центра Ирина Ро-
дивилова выразили признательность ру-
ководителям за поддержку их начинаний 
и за то, что Цементный преображается.

ЛУЧШИЙ 
ПО ИНВЕСТИЦИОННОМУ 
ПОТЕНЦИАЛУ

По результатам оценки эффективности 
деятельности органов местного само-
управления за прошлый год, восемь муни-
ципалитетов Приангарья стали лучшими. 
Муниципальные образования были раз-
делены на четыре группы, в зависимости 
от потенциала и темпа социально-эконо-
мического развития. Победителей опре-
деляли по двум номинациям.
Среди лидеров – Ангарский городской 
округ. Он стал лучшим в первой группе в 
номинации «Повышение инвестиционно-
го потенциала территорий».
– Этот результат говорит о том, что в Ан-
гарском округе созданы хорошие условия 
для привлечения инвесторов и сотрудни-
чества с ними. У нас есть мощный произ-
водственный потенциал, работают все 
формы предпринимательства. Бизнес-
сообщество заинтересовано в развитии 
малой родины. Плюс к этому – развитая 
транспортная инфраструктура, железно-
дорожное сообщение, доступность энер-
горесурсов, удобные промплощадки. В 
перспективе – формирование в округе тех 
видов деятельности, которые обеспечи-
вают максимально комфортное прожива-
ние населения, создание рекреационных 
зон, новых благоустроенных пространств, 
улучшение качества дорог, – отметил Сер-
гей Петров. 
По его словам, в ближайшее время будет 
определен размер средств, которые полу-
чат муниципальные образования из реги-
онального бюджета.
Наступающий Новый год у каждого из 
нас связан с ожиданием добрых перемен, 
атмосферой волшебства и вдохновения. 
Пусть 2024-й войдет в дома жителей Ан-
гарского городского округа щедрым и ве-
селым гостем, укрепит веру в будущее и 
наполнит их жизнь радостью, счастьем и 
любовью. 

  Наталья МУСТАФИНА

Ангарский округ 
на пороге Нового года

  ИТОГИ  Кремлевские куранты отсчитывают последние часы 
2023 года, который для Ангарского городского округа оказался 
насыщен знаковыми событиями, подарил много интересных проектов. 
Пять ангарчан удостоены государственных наград, для детей и 
подростков открылся новый молодежный центр, а округ признан 
лучшим по привлечению инвестиций. 
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  ЛИЧНОСТЬ  Мне 
нравится бывать в 
мастерских художников, 
хотя случается 
это, признаюсь, не 
часто. Далеко не все 
живописцы хотят видеть 
посторонних у себя «на 
кухне», и это вполне 
объяснимо. Мастерская 
– то место, где художник 
время от времени решает 
сложную задачу – что 
показать публике, а 
что оставить в стенах 
мастерской. Поэтому то, 
что, на первый взгляд, 
вам может показаться 
беспорядком, неким 
хаосом, на самом деле 
– этап отбора, который 
длится, по сути, 
постоянно. 

Визит в мастерскую заслужен-
ного художника России Александра 
Шипицына получился несколько 
спонтанным, а «экскурсоводом» 
выступил его друг детства, из-
вестный кинооператор, лауреат 
государственной премии Евгений 
Корзун.

Художник, как и подобает на-
стоящему ценителю прекрасного, 
в первую очередь обратил наше 
внимание на большие окна, на 
которых образовались невероятно 
красивые узоры. Практически го-
товый офорт! 

Пока готовился кофе, я осма-
тривал мастерскую. Знаете, что 
больше привлекло внимание? 
Этюды. Всевозможные наброски, 
выполненные карандашом, санги-
ной, углем, акварелью на белой 
бумаге, сером картоне и даже на 
огрызке ДВП. Позже, опираясь, на 
один из этих этюдов, мастер на-
пишет картину. Но, на мой взгляд, 
у этих картин уже не будет самого 
главного – того самого вдохнове-
ния, с которым художник схватил 
кусок картона и сделал набросок. 
Наверное, здорово смотрелась бы 
выставка таких этюдов. 

Евгений Алексеевич тем вре-
менем также рассматривал этюды 
Шипицына. На правах друга дет-
ства делал это смело, как если бы 
перебирал свои фотографии.

  Вот это хорошая работа. Ух, ка-
кая! Но че ты такую большую 
грудь нарисовал?

– Какая была…

Много рисунков, напоминаю-
щих детскую игру, когда, не от-
рывая карандаш, надо изобразить 
замысловатую фигуру. Но фокус 
в том, что незамысловатые, на 
первый взгляд, наброски кажутся 

живыми. Вот встанет сейчас кра-
савица, оденется и исчезнет.

«ВНУК» ШИШКИНА 

  Александр Сергеевич, когда вас за-
несло в мир искусства?

– Был такой замечательный ху-
дожник Борис Лебединский, кото-
рый очень любил работать в Ар-
шане. Его любовь к горным пей-
зажам, сибирской тайге вполне 
объяснима – Лебединский учился 
у Ивана Билибина, Николая Ре-
риха, Аркадия Рылова. К слову, по 
офорту и гравюре Борис Иванович 
специализировался у знаменито-
го мастера, действительного члена 
Императорской Академии Василия 
Васильевича Матэ. Какие величи-
ны – дух захватывает! Так вот, 
Лебединский на мосту в Аршане 
писал этюд, и к нему подошел мой 
отец. Двое интеллигентных муж-
чин быстро нашли общие темы 
для разговора. Лебединский при-
гласил отца в мастерскую, а он 
взял меня с собой. Я был настолько 
впечатлен, что решил поступать 
в Художественное училище. Хотя 
был еще один случай в детстве, 
повлиявший на выбор профессии. 
Будучи совсем пацаном, я залез 
на чердак нашего дома, где сосе-
дями была известная семья Ан-
друлайтисов. Перебирая пыльные 
предметы, нашел большой кра-
сочный альбом «Мир искусства» 
с репродукциями художников с 
мировыми именами. Сказать, что 
картины меня поразили, – ни-
чего не сказать, я просто обал-
дел от этой красоты. Не помню, 
сколько раз я потом залезал на 
чердак, перелистывал этот аль-
бом, и с каждым разом моя мечта 
становилась определеннее – я буду 
художником. В мастерской Бори-

са Лебединского моя мечта только 
окрепла. Много позже я узнал, что 
в свое время на Лебединского, ког-
да он еще был пацаном и жили они 
в Луге тогда еще Петербургской 
губернии, произвела неизгладимое 
впечатление случайная встреча с 
Иваном Шишкиным. Получается, 
что спустя много лет история по-
вторилась, а я «внук» Шишкина 
по творческой линии.

ДОРОГА К ОФОРТУ

Будучи школьником, Саша Ши-
пицын посещал кружок рисова-
ния, ведь перед поступлением в 
училище необходимо было освоить 
как минимум основы рисунка. В 
училище Шипицын тяготел боль-
ше к пейзажу, а вот работа с нату-
рой, признается, давалась довольно 
сложно. Но терпение, труд и упор-
ство педагогов сделали свое дело.

Первым крупным заказом после 
окончания училища было оформ-
ление третьего почтового отделе-
ния, а следом – Института земной 
коры.

Через несколько лет Шипицын 
получил приглашение политехни-
ческого института, где впослед-
ствии возглавил кафедру рисунка, 
живописи и архитектуры.  

КОЛОРИТ СРЕДНЕЙ АЗИИ

В мастерской Александра Ши-
пицына – огромная полка ката-
логов всевозможных выставок, в 
которых он участвовал. Картины 
сибирского художника выставля-
лись в Канаде, США, Германии, 
Франции, Монголии. География 
отечественных вернисажей зай-
мет отдельную страницу.

Но мне хотелось поговорить в 
первую очередь о серии портретов, 

бытовых зарисовках из Средней 
Азии, которые не видела широкая 
публика. Восточный колорит – в 
каждой работе. Рассматривая гра-
фические наброски бытовых сцен, 
кажется, что вот-вот послышится 
восточная речь.

– Окончив Художественное 
училище в 1966 году, собрались с 
женой и поехали в Среднюю Азию, 
– говорит Александр Сергеевич. 
– Начали с города Пржевальска 
– это в Киргизии. Позднее, когда 
республика обрела независимость, 
его переименовали в Каракол. А 
выбрали этот городок потому, что 
у жены там жили родственники. 
Пожили у них немного, у жены 
кончился отпуск, она уехала, а я 
остался на три месяца – так сильно 
меня зацепила Азия. Незадолго до 
этого большой тур по республикам 
совершили художники-передвиж-
ники, я видел их работы, некото-
рые меня просто потрясли. И это 
было одной из причин увидеть все 
своими глазами. Там все другое – 
города, улицы, дома, люди, а эти 
восточные базары – столько фак-
туры! Какие типажи! А еще созрел 
виноград. Боже мой, я каждый 
день им питался. Я настолько ув-
лекся работой, что не заметил, как 
кончились деньги, хотя тратил их 
по минимуму. Только на еду, спал 
в караван-сараях на улице, там же 
тепло. Делать нечего, пошел в Союз 
художников, объяснил ситуацию, 
мне дали работу, я выполнил, по-
лучил зарплату и поехал дальше. 
А какие там гостеприимные люди, 
они относятся к тебе как к брату, 
родственнику, другу! Работать бы-
ло совершенно безопасно и неверо-
ятно комфортно. 

Позднее были не менее инте-
ресные и самобытные Эвенкия, 
Тыва, Чукотка, Камчатка и отдель-

Этюд с мастером
Беседа о прекрасном с заслуженным художником 
России Александром Шипицыным

Г    СТЬ НОМЕРА 
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ная серия портретов, но Средняя 
Азия произвела, наверное, самое 
сильное впечатление. 

– В Эвенкии Александр Серге-
евич побывал в качестве... асси-
стента оператора Восточно-Сибир-
ской студии кинохроники, – го-
ворит Евгений Корзун. – Да, не-
которое время мы были с ним еще 
и коллеги. Работа дала прекрасную 
возможность поездить по самым 
отдаленным уголкам Восточной 
Сибири, побывать на краю нашей 
страны – Чукотке.

  Александр Сергеевич, когда пе-
решли на женские портреты?

– Это был относительно не-
большой период творчества.

  С чего, собственно, начинается 
такая работа?

– С кружки чая. Пока пьем, об-
щаемся – для себя решаю, как де-
вушку посадить для позирования. 
Полчаса – час, и портрет готов. 
Иногда два портрета успевал на-
рисовать. Вот эта кажущаяся про-
стота линий на самом деле дается 
большим трудом. А точности ли-

нии научил как раз офорт, любовь к 
которому привил Борис Иванович, 
– говорит Александр Сергеевич. – Я 
ему доски шлифовал, грунты го-
товил. Понимаете, я пришел к Ма-
стеру, и как не учиться тому, чем 
он владеет в совершенстве?

  Помните свой первый офорт?

– Да, нашел маленькую пла-
стинку, мама принесла кислоту, и 
я попробовал самостоятельно что-
то изобразить. Так пошло и по-
ехало.

  Основная тема ваших работ – 
старый деревянный Иркутск, по-
чему? В чем прелесть старого го-
рода?

– У того, деревянного Иркутска, 
было свое лицо, свой характер, свое 
настроение. Старые здания можно 
назвать хламом, они стоят словно 
из последних сил, пытаясь сохра-
нить в себе прежнюю стать. Важно 
это увидеть и передать. Многих 
домов давно уже нет, до неузнава-
емости изменились улицы, а мои 
работы стали историей. Я люблю 
Иркутск, потому что здесь родился, 
учился, трудился, стал человеком в 
конце концов.

  Сколько времени уходит на один 
офорт?

– По-разному бывает. Процесс 
весьма трудоемкий. Сначала за-
готовку шлифуешь до зеркального 
блеска, потом покрываешь кисло-
тоупорным лаком, который цара-
паешь иголкой, опускаешь в кис-
лоту, она протравливает открытое 
место. Иногда за основу беру кусок 
обыкновенного линолеума, на него 
наношу рисунок, а потом резцом 
выбираю, и данное место уже не 
пропечатается. Это линогравюра, 
или высокая печать, а офорт – глу-
бокая печать.

  Известный художник Александр 
Муравьев на одной из выставок 
сказал, что офорт – это интел-
лектуальное искусство.

– Да, совершенно точно Алек-
сандр Михайлович сказал. От себя 
могу лишь добавить – и элитар-
ное искусство. Особенность работы 
с офортом в том, что создать две 
одинаковые картины практически 
невозможно. Поэтому все работы 
уникальны.

  Ты знаешь, Борис, каким Сашка был 
красавцем в молодости? – Евгений 
Корзун прервал долгое молчание.

И уже обращаясь к Александру 
Сергеевичу:

– Принеси тот автопортрет, ко-
торый мне нравится. Не найдешь? 
Ну, поищи! Вот, снимай – это будет 
лучший портрет талантливого ху-
дожника, замечательного человека, 
моего друга Александра Шипицына. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

  ОХОТНИКИ  Данное 
мероприятие в равной 
степени можно отнести 
к состязаниям по 
профессиональному 
мастерству или 
спортивным 
соревнованиям. Накануне 
промыслового сезона 
эвенки традиционно 
определяют лучшего 
охотника. Состязания 
включают национальные 
виды спорта и 
творческие конкурсы. 
В силу разных причин 
праздник в Качугском 
районе не проводился три 
года, поэтому его ждали с 
особым нетерпением.

Согласно природному календа-
рю, промысловый сезон начина-
ется в ноябре, а слет охотников 
является для сельчан отличным 
поводом пообщаться перед тем, 
как мужчины разъедутся по сво-
им угодьям. Однако в этом году 
погода круто изменила их планы. 
В ноябре ударили сильные морозы, 
столбики термометров рухнули к 
отметке минус 40, а снег выпал 
чисто символически, не укрытая 

земля потрескалась. Если моро-
зами эвенков не испугаешь, то 
соревнования, зрелищным видом 
которых являются лыжные гон-
ки, пришлось отложить. Многие 
перенесли выход в лес по причине 
бесснежья, но как только завью-

жило, «встали на хода». Кроме 
того, четверо мужчин ушли добро-
вольцами в зону проведения СВО. 
Для села, где проживают меньше 
200 человек, это много. Праздник, 
насчитывающий десятилетнюю 
историю, тем не менее, состоялся.

Мероприятие, как водится, на-
чалось с обязательных обрядов – 
очищения, кормления огня и при-
чащения. Лишь очистившись от 
злых помыслов и находясь под за-
щитой эвенкийских духов, можно 
было приступать к основной части 
соревнований.

За десять лет программа состя-
заний охотников неоднократно ме-
нялась – организаторы искали оп-
тимальный вариант. Среди участ-
ников – промысловики разных 
возрастов. Рядом на дистанции 
могут оказаться мужчина, которо-
му далеко за 60, и молодой человек 
20 с небольшим лет. Хотя в таеж-
ном деле чистая физическая сила 
не всегда способна победить опыт, 
тем не менее, шансы должны быть 
примерно одинаковы. В свое время 
из программы исключили конные 
скачки, потом метание топоров. 
Зато к охотничьей классике – рубке 
чурки, разжиганию костра и ки-
пячению воды на скорость, пере-
тягиванию палки, вязанию узлов и 
бегу на лыжах – добавился конкурс 
роликов «Репортаж из зимовья». 

  Стр. 18

Таежная олимпиада
В Вершине Тутуры Качугского района 
состоялся праздник «Лучший бэйсэн»
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 ПРАЗДНИК Уважаемые 
энергетики, коллеги, друзья!

От имени президиума ИРКОО ВЭП и от себя 
лично сердечно поздравляю всех энергетиков, 
ваши семьи и трудовые коллективы с профес-
сиональным праздником – Днем энергетика и 
наступающим Новым 2024 годом и Рождеством 
Христовым!

Электроэнергетика – важнейшая базовая 
отрасль, от которой зависит жизнедеятель-
ность всех остальных отраслей России. День 
энергетика – это праздник людей самой бла-
городной на земле профессии, дающих миру 
энергию жизни и созидания, посвятивших 
свою жизнь созданию и обслуживанию мощ-
ного энергетического комплекса Приангарья, 
для кого энергетика стала не только професси-
ей, но и главным делом всей жизни, а надеж-
ность и бесперебойность в работе – законом 
жизни.

Надежный труд коллективов энергетики, 
их высочайшая социальная ответственность 
за порученное дело всегда были и остаются 
предметом особой профессиональной гордости, 
их заслуги в 2023 году по достоинству оцене-
ны правительством Иркутской области, проф-
объединением, ВЭП: победителем областного 
конкурса «За высокую социальную эффектив-
ность и развитие соцпартнерства» признан 
коллектив МУП «Шелеховские тепловые сети», 
победителями городского конкурса «Лучшая 
организация г. Иркутска по развитию соцпар-
тнерства» – ООО «Иркутскэнергосбыт», ООО 
БМУ «ГЭМ», АО «БрЭСК», ООО «ИЦ Иркутск-
энерго», победителями отраслевого конкурса 
ВЭП на «Лучший колдоговор» – ООО «ЕСЭ-
Гидрогенерация», АО «ИЭСК», ООО «Иркутск-
энергосбыт».

В 2017 году мы добились решения Консти-
туционного суда РФ о выплате районных ко-
эффициентов и северных надбавок сверх МРОТ 
для всех россиян, обеспечив рост зарплаты на 
юге области в 1,6 раза, на севере – в два раза, в 
минтруде РФ отстояли для электросварщиков 

право на досрочную пенсию, во всех ППО ИР-
КОО ВЭП заключены коллективные договоры.

Наряду с этим нас чрезвычайно беспокоит 
отсутствие законных гарантий защиты за-
трат на персонал, включенных в коллективные 
договоры организаций, в тарифах на теп-
ло и электроэнергию. На конференции ФАС 
26.10.2023 г. в Сочи в своем выступлении пред-
седатель ВЭП Офицеров Ю.Б. отметил, что в 
2022 году региональными комиссиями не уч-
тены в тарифах затраты социального характера 
у более чем 60% энергетических компаний РФ. 
Такая же ситуация и у нас.

В результате уровень средней зарплаты ра-
ботников нефтегазового комплекса области в 
2–2,5 раза выше, чем у энергетиков, престиж 
профессии энергетика падает, растет текучесть 
квалифицированных кадров, о чем с тревогой 
говорили на XI Пленуме обкома профлидеры 
ППО ИРКОО ВЭП, призывая в целях обеспечения 
конкурентоспособности профессии энергетика 
на региональном рынке труда добиваться мак-
симального учета затрат на персонал в тарифах 
на тепло и электроэнергию.

Есть такая профессия – Родину освещать!
 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогие энергетики!
Примите слова благодарности за ваш благородный 
труд во имя людей, сохранение добрых трудовых тра-
диций, за все, что вы делаете для развития родного 
края и обеспечения его надежности и безопасности 
в столь непростое для Родины время!
Наилучшие пожелания вам – крепкого здоровья, до-
бра, мира, счастья, благополучия и успехов в делах!
Работающим в праздник – успешной трудовой вахты!
Низкий поклон и крепкого здоровья ветеранам!
Доброго трудового пути молодым!

С уважением, председатель 

Иркутской областной организации ВЭП И.В. ФРИК

 Стр. 1
 Депутаты областного парла-

мента вручают награды победи-
телям и лауреатам. В этом году на 
конкурс было подано 60 заявок от 
27 средств массовой информации. 

Председатель Заксобрания об-
ласти Александр Ведерников по-
желал журналистам больше по-
зитивных и добрых событий, ин-
тересных творческих идей, по-
благодарил СМИ за плодотворное 
взаимодействие. 

– Спасибо за вашу работу, за 
то, что грамотно доносите до жи-
телей области нашу порой очень 

монотонную, но не менее важную 
депутатскую работу. Пусть ваше 
журналистское слово всегда оста-
ется объективным, оперативным 
и востребованным, – подчеркнул 
глава областного парламента.

Жюри признало победителем в 
номинации «Лучший журналист-
ский материал о законодательной 
деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области в об-
ластном печатном средстве массо-
вой информации» корреспонден-
та газеты «Областная» Наталью 
Мустафину. Ранее ее журналист-
ские материалы получали высо-
кую оценку и становились побе-
дителями в других номинациях 
этого конкурса. 

– Приятно получать профессио-
нальное признание твоего труда, 
особенно в канун Нового года. С 
депутатами Заксобрания работаю 
не первый созыв. Хотелось бы по-
благодарить за помощь и много-
летнее сотрудничество Управление 
по информационной политике, 
связям со СМИ и общественными 
объединениями, – прокомменти-
ровала Наталья Мустафина. 

Фотограф газеты «Областная» 
Андрей Федоров стал победителем 
в номинации «За многолетний 
труд и вклад в развитие парла-
ментской журналистики Иркут-

ской области». Деятельность Зак-
собрания он освещает без малого 
четверть века. 

– Один из первых снимков, ко-
торый я нашел в архиве, сделан в 
1997 году. На нем в то время де-
путат Госдумы РФ Иосиф Кобзон и 
нынешний вице-спикер Заксобра-
ния Кузьма Алдаров. Репортаж-
ная съемка позволяет в полном 
объеме показать жителям региона 
работу депутатского корпуса, пере-
дать яркие эмоции и впечатления. 
Также для будущих поколений 
на кадрах сохраняются главные 
моменты в истории Иркутского 
парламентаризма. Они помога-
ют хранить память о выдающих-
ся парламентских деятелях, от-
ражают дух времени. С теплотой 
вспоминаю работу над проектом 
«Усть-Ордынский округ в лицах», 
его инициатором стала Людми-
ла Михайловна Берлина. Вместе 
с ней объездили весь округ, смог 
познакомиться со старейшинами, 
– сказал Андрей Федоров. 

Во время вручения награды 
спикер областного парламента 
Александр Ведерников предло-
жил Андрею Федорову организо-
вать фотовыставку, посвященную 
30-летию Заксобрания, которое 
будет отмечать юбилей в 2024 году. 

 Юрий ЮДИН

Победители конкурса 
парламентских журналистов

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

22 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ 
ЭНЕРГЕТИКА

Уважаемые энергетики!

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником 

– Днем энергетика!

Этот праздник объединяет всех, кто 
обеспечивает бесперебойную работу 
энергетической системы Иркутской 
области. Благодаря огромному еже-
дневному труду энергетиков развивает-
ся экономика региона, в дома жителей 
региона приходят свет и тепло.
Сегодня вы решаете важные задачи 
по развитию инфраструктуры, модер-
низации и цифровизации, внедрению 
интеллектуальных систем управления 
электросетевым комплексом. Уверен, 
что вы успешно справитесь с ними бла-
годаря уникальному опыту реализации 
крупных проектов, накопленному ве-
теранами энергетического комплекса, 
высокому профессионализму молодых 
специалистов, современной научной 
и производственной базе энергетиче-
ских компаний.
Особую благодарность я адресую вете-
ранам отрасли, которые вписали нема-
ло ярких страниц в историю энергети-
ки Приангарья. Вы продолжаете щедро 
делиться накопленным опытом и зна-
ниями с молодыми специалистами.
От души желаю всем энергетикам Ир-
кутской области здоровья, благополу-
чия и новых профессиональных успе-
хов!

И. КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области



1520 декабря 2023 № 144 (2638)

РЕГИ    Н

   СЛУЖИЛ 
   НА ПОДВОДНОЙ ЛОДКЕ

Волей случая Геннадий 
Степанович связал свою 
жизнь с Ангарском. Детство 
его прошло в селе Средняя 
Талача Карымского райо-
на Читинской области. По-
сле школы молодой человек 
принял решение поступать в 
Институт радиоэлектрони-
ки и электронной техники в 
Томске. Но до него он так и 
не доехал, поскольку решил 
подождать своих товарищей 
в Ангарске, где у него жи-
ли родственники. Товари-
щи так и не приехали, да 
и время для поступления 
было упущено. Тогда Генна-
дий Степанович с согласия 
родителей подал документы 
на зачисление в Ангарский 
политехнический техникум 
на специальность «электро-
оборудование промышлен-
ных предприятий». До того, 
как его призвали в армию, 
успел жениться. Вместе с 
супругой в марте 2024 года 
отметит 55 лет совместной 
жизни. 

– По призыву попал в ря-
ды Военно-морского флота 
и был распределен на под-
водную лодку. Сначала пол-
года провел в учебке. Потом 
в течение трех лет наш эки-
паж уходил в море в фев-
рале-марте, а возвращались 
мы в декабре. Служба оста-
вила много воспоминаний. 
Однажды меня волной с па-
лубы смыло прямо в Охот-
ское море. Дело было зимой. 
Минут пятнадцать пробыл 
в воде, пока меня товарищи 
вытащили. Ни рук, ни ног 
не чувствовал, еле отогре-
ли, – вспоминает Геннадий 
Степанович. 

После демобилизации он 
вернулся в Ангарск, где его 
ждала молодая жена. Город 
тогда гремел на весь Совет-
ский Союз. Здесь строилось 

крупнейшее предприятие 
Восточной Сибири по пере-
работке нефти и выпуску 
нефтепродуктов. Также по-
явился комбинат по обо-
гащению урана. Именно 
на территории АЭХК раз-
мещался Ангарский высо-
ковольтный сетевой район, 
где началась трудовая био-
графия Номоконова. 

– Пошел за паспортом. 
И вдруг ко мне обратился 
мужчина, который оказал-
ся уполномоченным отдела 
кадров Ангарского высоко-
вольтного сетевого райо-
на. Предприятию требова-
лись рабочие руки. Начал 
электромонтером по об-
служиванию синхронных 
компенсаторов и дорос до 
старшего диспетчера. Мож-
но сказать, без отрыва от 
производства получил выс-
шее образование в Иркут-
ском Политехе, – продол-
жает Геннадий Степанович. 

   КОГДА ОБРУШИЛСЯ 
   МОЩНЫЙ УРАГАН

В 1998 году Ангарский 
высоковольтный сетевой 
район с крупнейшей в Рос-
сии подстанцией 500 кВ 
«Иркутская» и часть вы-
соковольтных линий и под-
станций Южных электри-
ческих сетей вошли в со-
став Центральных электри-
ческих сетей. Номоконову 
предложили должность за-
местителя главного инже-
нера. 

В то время площадь об-
служивания Центральных 
электрических сетей вклю-
чала территорию от Ан-
гарска до Балаганска, где 
находилось свыше 80 под-
станций 35–500 кВ, боль-
ше 1500 трансформаторных 
подстанций 6–10/0,4 кВ, 
около 7 тысяч километров 
высоковольтных линий для 
энергообъектов семи райо-

нов Приангарья. Предпри-
ятие активно развивалось, 
вводились в эксплуатацию 
новые подстанции, строи-
лись километры сетей. 

– Для нашей страны ко-
нец 90-х – начало 2000-х 
был трудным периодом. 
Тогда мы столкнулись с де-
фолтом, наша экономика 
переживала кризис, люди 
зарабатывали на чем мог-
ли. Мы столкнулись с во-
ровством кабельных линий. 
Цифры зашкаливали – до-
ходило до 70% потерь, осо-
бенно это касалось деревень 
и сел. На обновление сетей 
были направлены серьезные 
средства. Мы меняли про-
вода, ставили умные счет-
чики и т.д. Около десяти лет 
потребовалось, чтобы ситу-
ация улучшилась и стаби-
лизировалась. В итоге по-
тери сократились до 9–11%. 
В то же время велась работа 
по обеспечению территорий 
Иркутской области цифро-
вой связью. Тянули оптово-
локонные кабели по нашим 
линиям. Здесь тоже прихо-
дилось бороться с охотника-
ми за металлом, – рассказал 
Геннадий Степанович. 

В 2004 году на регион 
обрушился мощный ура-
ган. Стихия в буквальном 
смысле сметала все на сво-

ем пути: срывала крыши 
с домов, ломала деревья, 
обрывала провода. Порывы 
ветра, по сохраненным дан-
ным, достигали 30 метров в 
секунду. Были повреждены 
линии 110–220–500 кВ, элек-
троснабжение было потеря-
но в 196 населенных пун-
ктах. Энергетики достой-
но выдержали испытание. 
Уже в должности главного 
инженера Номоконов ру-
ководил аварийно-восста-
новительными работами. 
Бригады работали на износ, 
но в максимально короткие 
сроки электроснабжение 
было нормализовано. 

   ПРИМЕР ДЛЯ СВОИХ 
   СЫНОВЕЙ

Под руководством Генна-
дия Степановича были вве-
дены в строй многие под-
станции. Например, «При-
брежная» на 110 кВ с пи-
тающей двухцепной высо-
ковольтной линией напря-
жением 110 кВ. Эта линия 
обеспечила электроэнергией 
развивающуюся юго-запад-
ную часть Ангарска. Поселок 
Новостройка, деревни Че-
ремшанка, Инга и Сплав-
ная Черемховского района 
получили постоянное элек-
троснабжение в результате 
ввода в строй подстанции 

«Новостройка». От нее идет 
высоковольтная линия 35 кВ 
длиной 38 км, а в районе 
поселений – распредели-
тельная сеть 10/0,4 кВ. 

Кроме того, Номоконов 
принимал участие в раз-
работке новой схемы элек-
троснабжения Ангарской 
нефтехимической компа-
нии. Ранее нефтехимики 
сталкивались с частыми 
отключениями, при любом 
коротком замыкании были 
посадки напряжения, что 
негативно отражалось на 
технологическом процессе 
и плановых показателях. В 
итоге удалось найти реше-
ние по стабильному энерго-
обеспечению предприятия. 

– В 2012 году хотел было 
уйти на заслуженный от-
дых. Но мне позвонил в то 
время генеральный дирек-
тор Иркутской электросете-
вой компании Борис Кара-
таев и сказал, не рано ли я 
отошел от дел. И предложил 
мне еще поработать в долж-
ности ведущего инженера 
отдела капитального стро-
ительства в Центральных 
электрических сетях. Руко-
водил работами по рекон-
струкции подстанции «Ир-
кутская» 500 кВ. А в 2015 
году решил, что надо усту-
пать дорогу молодым энер-
гетикам, – отметил Номо-
конов. 

Сегодня он счастливый 
дедушка пяти внуков, так-
же его радует маленькая 
правнучка. 

Сыновья Геннадия Сте-
пановича – Максим и Сер-
гей – тоже связали свою 
жизнь с энергетикой. Оба 
начинали свой профессио-
нальный путь с подстанции 
«Иркутская»: Максим в 
оперативно-диспетчерской 
службе, а Сергей – в службе 
ремонтов. 

– В настоящее время 
работаю в должности за-
местителя главного инже-
нера в Иркутской электро-
сетевой компании. Конечно, 
отец всегда помогал словом 
и делом. Старшее поколе-
ние оставило нам хороший 
задел, теперь наше время 
внести свой вклад в раз-
витие Иркутской энерго-
системы, – сказал Максим 
Номоконов. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото из семейного архива  
Геннадия Номоконова

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

Не просто работа,  
а дело всейй жизни 
Заслуженный энергетик России 
Геннадий Степанович Номоконов 
отметил 75-летие

 � ЛИЧНОСТЬ  Сорок лет своей жизни 
он решал задачи по стабильному 
энергообеспечению городов и сел, а 
также промышленных предприятий, 
работал в Иркутской электросетевой 
компании. Порой нештатные ситуации 
требовали реагировать максимально 
оперативно и с полной отдачей. Под его 
руководством были введены в строй 
многие подстанции, которые и по сей 
день работают исправно и без нареканий. 
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 ХРАНИТЕЛИ  В начале декабря 
Хужирский краеведческий музей 
им. Н.М. Ревякина отметил 
70-летие. Давней мечтой его 
хранителей были аудиогиды, 
которые помогут знакомить гостей 
острова Ольхон с его историей. 
Недавно золотодобывающая 
компания «Полюс» передала 
в дар нескольким музеям 
Приангарья аудиогиды, десять 
этих устройств теперь работают и 
в Хужире. 

АУДИОГИД РАССКАЖЕТ

«Все жители острова до 2005 года жили 
при свете свечей и керосиновых ламп. Пищу 
готовили на дровяных и газовых плитах. Газ 
привозили в баллонах. Для сохранения про-
дуктов в летнее время делали ледники». Это 
фрагмент из рассказа о том, как островитяне 
жили еще совсем недавно. Любой посетитель 
экспозиции может теперь окунуться в ув-
лекательный экскурс с помощью современ-
ных аудиогидов. Их представители «Полюса» 
передали директору Хужирского краеведче-
ского музея Юлии Мушинской в октябре на 
открытии выставки «Золото рядом». И вот к 
юбилею учреждения там представлена первая 
фонограмма-экскурсия. 

– Это современные аудиогиды, о которых 
мы давно мечтали. На каждый можно запи-
сать 9999 экскурсий. Мы записали пробную 
– про электрификацию Ольхона и прокладку к 
острову уникального подводного электрокабе-
ля. К лету планируем записать на аудиогиды 
экскурсии по всем основным экспозициям. 
Штат нашего музея маленький. Один экс-
курсовод не справляется, и многим людям 
приходится отказывать в экскурсионном об-
служивании. Мы этому не рады, но другого 
выхода не было. Аудиогиды будут отличным 
подспорьем в нашей работе. Мы очень благо-
дарны «Полюсу» за такой подарок к юбилею, 
– прокомментировала Юлия Мушинская. 

ЭКСПЕДИЦИЯ ОБРУЧЕВА НА ОЛЬХОН

Остров Ольхон богат природными и исто-
рическими достопримечательностями. Только 
археологических памятников здесь открыто 
более 150. Причем 17 стоянок древнего человека 
здесь вместе с учениками обнаружил школь-
ный учитель Николай Ревякин, который и ор-
ганизовал в 1953 году в Хужире музей. 

– Первоначально школьный музей носил 
имя выдающегося ученого Владимира Об-
ручева, – напомнила заслуженный работник 
культуры и искусства Иркутской области, дочь 
Николая Ревякина Капитолина Литвинова. – 
Владимир Афанасьевич в молодости побывал 
в экспедиции на Ольхоне. Во второй полови-
не XIX века в Иркутской области добывалось 
большое количество золота. Тогда золотой пе-
сок с приисков плавили в слитки, которые от-
правляли в Санкт-Петербург, в царскую казну. 
А для слитков нужны были графитовые тигли. 
Минерал для них добывали в Саянах, но это 
далеко и неудобно. Были предположения, что 
графит есть на Ольхоне, куда в 1889 году и 
направили молодого ученого – первого офи-
циального геолога Восточной Сибири. С прово-
дниками он добрался до Сармы, где спустился 
в Сарминское ущелье только после нескольких 
попыток. 

«И вот засеребрилась гладь южной части 
Малого моря. Налево уходили крутые скло-
ны Приморского хребта, направо были видны 
«ворота». От ворот вдаль на север до гори-
зонта тянулся Ольхон, похожий на огромное 
чудовище с косматой спиной, уснувшее на во-
де. Я долго любовался видом с высоты», – это 
фрагмент полевых дневников Обручева. 

На Ольхоне он пробыл несколько дней, круп-
ного месторождения графита не обнаружил, но 
попутно сделал геологическое описание голу-
бого корунда. После ольхонской экспедиции в 
следующий полевой сезон Обручев отправился 
исследовать Ленско-Витимский золотоносный 
район, где провел геологическую съемку бас-
сейна реки Бодайбо. 

ФОНДЫ ПОПОЛНЯЮТ ДАРИТЕЛИ

Уже в преклонном возрасте Владимир Афа-
насьевич переписывался с ребятами из Ху-
жирской школы. В музее по сей день хранятся 
его письма и книги «Плутония» и «Земля 
Санникова». Связь с Ольхоном поддерживали 
и потомки легендарного геолога. 

Другой знаменитый представитель науки, 
который дружил с ольхонскими краеведа-
ми, – это археолог, историк, этнограф Алек-
сей Окладников. В 1973 году в его экспедиции 
по острову участвовал Николай Ревякин. В 
благодарность за совместную работу ученый 
подарил музею нефритовый диск второго ты-
сячелетия до нашей эры. Древний артефакт 
нашли возле мыса Бурхан, считающегося ви-
зитной карточкой Байкала и одной из девяти 
святынь Азии. 

С момента основания музей не раз менял 
свой статус. В смутные времена ольхонские 
краеведы сумели сохранить его фонды. В них 
немало редких экспонатов – например, ма-
териальные свидетельства ушедшей и зага-
дочной курыканской культуры или предметы, 
обнаруженные на месте кремации женщины-
шаманки и ее коня. 

Сейчас музейные фонды небольшого посел-
ка насчитывают более 7 тыс. единиц. Здесь вся 
история Ольхона – от неолита до наших дней. 
И все новые предметы – дар неравнодушных 
людей. Самых активных дарителей, жителей 
Ольхонского района Степана Литвинова, Лю-
бовь Кирильчук, Андрея Яшина, Сергея Копы-
лова, Олега Кузнецова чествовали на юбилее 
учреждения. 

К празднику экспозиция пополнилась но-
выми экспонатами. Среди них – страз алмаза 
«Остров Ольхон – алмаз Байкала»; мини-
атюрная копия хужирского традиционного 
дома от иркутской художницы Ольги Рябен-
ко, в котором теперь «поселится» символ 
учреждения по имени Музейный; старинный 
и, к счастью, уже не стреляющий наган и ори-
гиналы документов 1930-х годов о массовом 
обследовании ольхонцев.

А золотодобывающая компания «Полюс» 
пополнила минералогическую коллекцию му-
зея. Она передала в дар образец горной породы 
с одного из крупнейших в мире золоторудных 
месторождений Сухой Лог. Керн был поднят 
недавно с глубины в несколько сотен метров. 

– У нас в коллекции немало минералов, но 
золотоносной породы еще не было, – уточнила 
Юлия Мушинская. – Думаю, нашим посети-
телям будет интересно узнать в том числе об 
этом месторождении. Остров Ольхон в пик ту-
ристического сезона посещают тысячи людей, 
многие стремятся в музей. Сейчас он располо-
жен в старом неблагоустроенном здании 1954 
года постройки. Но районная администрация 
в этом году дала нам разрешение для под-
ключения к водообеспечению школы. К лету у 
нас будет благоустроенный санузел. Часть по-
мещений мы утеплили и поменяли там элек-
трику. У нас есть большая мечта – построить 
современный музей. Сейчас решается вопрос 
с выделением под него земельного участ-
ка. Эскизный проект будущего музея общей 
площадью 1 тыс.  квадратных метров есть. Он 
органично впишется в ольхонский ландшафт 
и позволит еще бережнее сохранять для бу-
дущих поколений уникальные свидетельства 
богатейшей истории нашего края.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Хужирского музея, Екатерины Грешиловой, 
Рэнэ Хамитова 

Подарок к юбилею  
В Хужирском краеведческом музее 
презентовали аудиогиды от «Полюса»

Вручение аудиогидов на выставке «Золото рядом»

Эскизный проект музея
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  ПРАЗДНИК  По легенде, 
когда красавица Ангара 
убегала от батюшки 
Байкала к Енисею, вслед 
ей был брошен Шаман-
камень. Но увидев, 
что камень не помог, 
обратился Байкал к 
волшебнику, чтобы 
присмотрел тот за 
любимой дочерью. С тех 
пор зимы в наших краях 
долгие и суровые.

То был Дед Мороз Иркутский 
Чудодеевич. С наступлением 
крепких морозов его резиденция 
открыла двери для детей и взрос-
лых. И пусть Чудодеевич – вол-
шебник зимний, но в старинном 
доме тепло, и все дышит сказкой.

– У Деда Мороза забот – круглый 
год, он получает письма, гото-
вит подарки, исполняет желания, 
а еще мастерит со своими помощ-
никами волшебные украшения. К 
празднику начинаем готовиться 
летом: придумывать какое-нибудь 
волшебство, чтобы удивлять не 
только ребятню, но и взрослых, – 
рассказал Дед Мороз Чудодеевич.

Прежде чем попасть в его ре-
зиденцию, гости знакомятся с 
«Музеем новогодних друзей» 
– фотовыставкой, посвященной 
жизни Деда Мороза Чудодеевича и 
его братьев по новогоднему чуду, – 
в каждом регионе свой хранитель 
праздника. Раз в год, в сентябре, 
они собираются в Великом Устюге 
и обмениваются опытом.

Пишут письма, звонят или 
посещают его резиденцию не 
только малыши, но и взрослые: 
кто-то вновь хочет поверить в 
чудо, вспомнить детские годы, а 
кто-то этой веры и не терял.

 ЧУДО СВОИМИ РУКАМИ

Перед тем, как увидеться с Де-
дом Морозом Чудодеевичем, надо 
пропитаться атмосферой гряду-
щего праздника. Вместе с самыми 

юными гостями мы идем в гон-
чарную мастерскую Ремесленного 
подворья Иркутского областного 
Дома народного творчества. Там 
нас ждет небольшое задание – 
расписать глиняный пряник. По-
могает ребятам смешать краску и 
рассказывает о символе 2024 года 
народный мастер Иркутской об-
ласти Елена Майновская.

Малыши внимательно слуша-
ют наставления мастера. Одни 
раскрашивают елочку, другие – 
цветок, но большинство выбрали 
дракона. 

– Тесто глиняное намесили, 
раскатали, вылепили пряники, 
просушили и обожгли в печи. По-
лучились керамические печеньки, 
– рассказывает Елена Майновская, 
демонстрируя заготовку под елоч-
ную игрушку. – Смешав зеленый 
и желтый, мы получили яркий, 

сочный цвет. Ведь год Зеленого 
Дракона, а это цвет жизни.

После праздничной программы 
в резиденции малыши вернутся 
в гончарную мастерскую – к это-
му моменту краска на елочных 
игрушках подсохнет.

В ВОЛШЕБНОМ ЛЕСУ

Под крышей Ремесленного под-
ворья – сказочный лес, в котором 
всех ждет в гости Дед Мороз Чудо-
деевич, а с ним Снегурочка и по-
мощник Квакун.

Как поведал хозяин резиденции, 
Квакун очень ему помог: пролетая 
над Байкалом, Дед Мороз Чудоде-
евич выронил свой посох, а Квакун 
помог отыскать и вернуть. А еще 
Квакун хорошо играет на гармони 
и поет народные песни, под кото-
рые здорово водить хороводы.

ЧУДЕСА НА СВОЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ

Дед Мороз Чудодеевич – альтер-
эго Антона Суханова. Шубу Мороза 
примерил еще в 9 классе, а сегодня 
– один из помощников Деда Моро-
за из Великого Устюга. Впервые ре-
зиденция Деда Мороза Чудодеевича 
открылась в 2019 году. 

– Программа каждый год ме-
няется. Летом встречаемся, об-
мениваясь опытом с коллегами, 
тестируем программу. В каждом 
регионе живет свой Дед Мороз. Ес-
ли раньше мы пытались доказать, 
что он настоящий, то теперь все 
гораздо легче: главный российский 
Дед Мороз одаривает нас правом 
на чудо. На правах официальных 
помощников мы на своих терри-
ториях творим чудеса. У каждо-
го Деда – своя легенда, с учетом 
местных особенностей. Дополняя 
друг друга, создаем единую сказку 
для детей и взрослых, – отметил 
Антон Суханов.

В Ремесленном подворье увере-
ны, что резиденция Деда Мороза 
Чудодеевича обретет постоянную 
прописку.

– Я думаю, что Дед Мороз Чудо-
деевич у нас пропишется, и Ремес-
ленное подворье станет постоянной 
локацией, – отметила заведующая 
отделом «Ремесленное подворье» 
Иркутского областного Дома на-
родного творчества Ольга Ращенко.

– Пока люди верят в чудо, все 
будет хорошо, – уверен Антон Су-
ханов. – Быть Дедам Морозам! На 
удивление, с каждым годом все 
больше взрослых начинают верить 
в сказку.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

С правом на чудо
В Иркутске открылась резиденция 
Деда Мороза Чудодеевича
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Примета времени: охотники ак-

тивно используют всевозможные 
гаджеты, снимая интересные мо-
менты промыслового сезона. Фото 
и видеосъемка сродни самой охоте 
– интересные кадры приходится 
«добывать» с первого дубля.

СТО КИЛОМЕТРОВ ПО «ШЛЯЧЕ»

Качуг и Вершину Тутуры разде-
ляют сто с небольшим километров, 
однако кажущаяся доступность 
слишком обманчива. Если пове-
зет, то по накатанному зимнику 
это расстояние удастся одолеть за 
пять часов, а можно и десять часов 
штурмовать занесенные колеи. Ле-
том дорога доступна пешим ходом 
или на лошади. В засушливые годы 
смельчаки, было дело, проскакива-
ли на квадроциклах или болото-
ходах. Поэтому путники, будь то 
шаманисты, буддисты, православ-
ные или самоуверенные атеисты, 
в обязательном порядке останав-
ливаются, чтобы задобрить духов 
у шамана-дерева в местности Че-
бартуль. Говорят, так было даже во 
времена воинствующих атеистов. 
Как это работает, никто не знает, 
но работает, уверены все.

Одни хотят пробраться, а другие 
выбраться через топи и болота, ко-
торые в межсезонье превращают-
ся в непролазную грязь, которую 
местные называют непереводи-
мым, но емким словом «шляча».

СЛУЧАЙ, О КОТОРОМ ПОМНЯТ 
МНОГО ЛЕТ

В конкурсе коллективов детской 
художественной самодеятельности 
«Икэвун» участвовал школьник 
Игорь, которого назвали в честь 
участкового инспектора Игоря Де-
мидова. Теперь уже больше деся-
ти лет назад молодую женщину, 
родившую дома пару дней на-
зад малыша (ему даже не успели 
придумать тогда имя), с окази-
ей отправили на обследование в 
районную больницу. Среди ночи 
внедорожник сломался на середи-
не пути. По счастливой случай-
ности попутчиком молодой мамы 
оказался лейтенант полиции, при-
езжавший в Вершину Тутуры по 
служебным делам. Оставаться в 
машине было нельзя, решили воз-
вращаться. Всю ночь Демидов нес 
на руках кроху до деревни, лишь 
пару-тройку раз передавал маме, 
чтобы она покормила его грудью. 

Дверь участковому открыл отец 
ребенка, он вернулся из тайги и 
не подозревал, в какую передрягу 
попали жена и сын. А когда на-
скоро узнал подробности ночно-
го приключения родных, только 
и произнес, глядя на участкового: 
«Крестным будешь…» 

На основе этого федеральный 
канал планировал даже снять до-
кументальный фильм, но что-то 
пошло не так, и о настоящих геро-
ях, профессиональном и человече-
ском поступке знают лишь жители 
села.

ОСОБЕННОСТИ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ЭСТАФЕТЫ

Чтобы провести в таежном угол-
ке массовое мероприятие – фести-
валь, слет, турнир, надо обладать 
недюжинными организаторскими 
способностями. Нередко такие ме-
роприятия просто невозможны по 
одной простой причине – в де-
ревне слишком мало людей. На-
пример, сейчас в Чинонге зимуют 
пять человек, из них трое – в тай-
ге. С кем проводить соревнования, 
когда даже на пьедестал народ не 
набирается? В такой ситуации жи-
тели Тутуры приглашают соседей 
к себе. Обычно один-два человека 
участвуют. Вот и на этот раз из 
Чинонги на праздник «Лучший 
бэйсэн – 2023» прибыл Андрей 
Нупрейчик. 

Из тайги, чтобы специально по-
участвовать в состязании, а самое 
главное – пообщаться с людьми, 
вышел Харян Яковлевич Матвеев. 
В свои 66 лет мужчина облада-
ет искрометным чувством юмора, 
философским взглядом на жизнь, 
а также невероятной ловкостью и 
сноровкой, которые помогают вы-
живать в тайге уже 50 лет. Состя-

зания промысловиков не ставят во 
главу угла абсолютные цифры, как 
в большом спорте. Поэтому этапы 
охотничьей эстафеты, к примеру, 
плотно привязаны друг к другу. Да 
и саму символическую эстафету 
участник передает... самому себе. 
К примеру, рубка дров на скорость 
заканчивается на этапе, когда пе-
ред участником лежит куча по-
леньев. Охотник разжигает костер, 
а потом быстрее соперников пыта-
ется вскипятить пол-литра воды, 
чтобы заварить чай. Все эти на-
выки пригодятся любому в тайге, 
когда, даже устав или замерзнув, 
можно согреться горячим чаем за 
считанные минуты. 

На соревнованиях за каждый 
этап начислялись баллы, подсчитав 
которые, жюри в составе заммэра 
района по социальным вопросам 
Валентины Макаровой, директо-
ра ИОГБУК «Центр культуры ко-
ренных народов Прибайкалья» 
Александра Старикова и ведущего 
методиста ИОГБУК «Центр куль-
туры коренных народов Прибайка-
лья» Оксаны Булгатовой объявило 
результаты. Первое место и звание 
«Лучший бэйсэн – 2023» заво-
евал Александр Гарамзин, немного 
уступил ему Андрей Щапов. Тре-
тий результат у Андрея Нупрей-
чика.

В конкурсе детских самодея-
тельных коллективов «Икэвун» 
первое место присудили группе 
«Гоёкокун», показавшей сказку 
«Колобок».

В конкурсе «Таежная рукодель-
ница» диплом первой степени по-
лучила Татьяна Станиловская. Об 
этой части программы «бэйсэна» 
стоит сказать особо. Хранительни-
цы таежного очага состязались в 
приготовлении блюд националь-
ной кухни «Эвэды дэптыллэ». 
Двенадцать участниц приготови-
ли по семь-восемь всевозможных 
яств, по-другому назвать это не 
поворачивается язык.

Давно ли вы пробовали, к при-
меру, олгокинды уллэ (сушеное 
мясо косули)? А гуткэн роженьду 
(щука на рожне) или саламат олло 
гуткэн (измельченная щука), коло-
бо (эвенкийский хлеб на рожне) и 
многое-многое другое?

Праздник завершился, грамоты 
и подарки вручены.

Директор Вершина-Тутурско-
го культурно-информационного 
комплекса Вера Хорищенко начала 
подготовку к следующему фести-
валю «Юный бэйсэн», который 
состоится уже в феврале.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Анны ДИДЕНКО

Таежная олимпиада
Ф    ТОРЕПОРТАЖ

ОАО «РЖД» сдает в аренду нежилые помещения для размещения офиса 
по адресу: 665413, Иркутская область, город Черемхово, переулок 
Пролетарский, дом 6.
Телефон для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-33-82 
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  АКТУАЛЬНО  Иркутская область 
обновила исторический максимум 
потребления электроэнергии, 
который сегодня равен 10,2 ГВт, 
что на 1 ГВт больше, чем годом 
ранее. О причинах роста нагрузки 
на электрические сети, о работе 
в условиях аномальных морозов 
и о том, как удалось избежать 
масштабных отключений во 
время пресс-конференции, 
рассказали генеральный директор 
«Иркутской электросетевой 
компании» Дмитрий Конопелько 
и директор «Иркутскэнергосбыта» 
Андрей Харитонов.

В УСЛОВИЯХ АНОМАЛЬНЫХ МОРОЗОВ

Зима с арктическими холодами в этом году 
испытывает жителей Приангарья на проч-
ность. За дни морозов в контакт-центр «Ир-
кутскэнергосбыта» по номеру 8-800-100-9-
777 поступило более 81 тыс. звонков со всего 
региона. Это в два раза больше, чем обычно, 
пояснили в компании. Причем 37 тыс. звонков 
касалось внеплановых отключений, что в пять 
раз больше, чем обычно.

– Наш Единый энергетический информа-
ционно-справочный центр принимает заявки 
в круглосуточном режиме. Причем обраще-
ния к нам поступают из зоны работы 21 се-
тевой организации, а также многочислен-
ных потребительских сетей. Мы усилили наш 
контакт-центр, увеличив количество опера-
торов и перераспределив нагрузку в течение 
суток. Также у нас действуют альтернативные 
каналы связи: заявку можно оставить через 
приложение «Иркутскэнергосбыта», через ак-
каунт «Свет38» в соцсетях, можно заказать 
обратный звонок. Обращения граждан о пере-
рывах в электроснабжении находятся в нашей 
компании на особом контроле, стараемс я мак-
симально оперативно реагировать на каждую 
заявку, – сообщил Андрей Харитонов.

По его словам, «Иркутскэнергосбыт» ин-
формирует жителей о плановых или неот-
ложных работах посредством рассылки уве-
домлений через автоматический звонок, СМС, 
мессенджер Viber, push-уведомления в личном 
кабинете и мобильном приложении. С 8 по 14 
декабря объем рассылки превысил 605 тыс. 
сообщений – это вдвое больше, чем ранее 
за аналогичный период. Благодаря этим ме-
рам граждане быстро получают информацию 
о причинах отключений и ориентировочные 
данные о времени, которое потребуется опе-
ративным бригадам для восстановительных 
работ.

БЕРЕЧЬ КАЖДЫЙ КИЛОВАТТ

Иркутская электросетевая компания, по сло-
вам Дмитрия Конопелько, работает по всей 
области, за исключением районов смежных 
сетевых компаний. К отопительному сезону 
подготовка ведется заранее, в период холодов 
никаких плановых работ не проводится. С при-
ходом аномальных морозов ИЭСК перешла на 
усиленный режим работы.

– Мы увеличили количество 
бригад, сформировали аварий-
ный запас материалов, подгото-
вили технику. Сегодня в регио-
не работают 172 наши бригады. 
К устранению аварийных от-
ключений привлечено более 350 
специалистов и 504 единицы 
техники, – сообщил Дмитрий 
Конопелько.

Энергетики отметили, что 
несколько раз был обновлен ре-
корд потребления – с 9,4 до 10,2 
ГВт. Зимой энергопотребление в 
регионе прирастает на 4,4 ГВт – 
с 5,8 ГВт до 10,2 ГВт, т.е. без малого в два раза, в 
Иркутском районе – почти в четыре. Несмотря 
на рост нагрузки, энергетикам удалось избе-
жать длительных масштабных отключений, 
чего нельзя сказать о Красноярском крае, Даге-
стане, Подмосковье. 

– Когда мы начинаем погружаться в суть 
аварийных отключений, то видим, что основ-
ная причина такой колоссальной нагрузки – 
бесконтрольная застройка территорий. Также 
граждане превышают установленный объем 
разрешенного им электропотребления – 99% 
отключений происходят из-за этого. «Умные» 
счетчики установлены у 50% потребителей 
Иркутского и Шелеховского районов, поэтому 
срабатывает групповая автоматика, обесточи-
вающая одну или несколько улиц. Фиксируем 
повторяющиеся заявки с одних и тех же адре-
сов – перегрузы происходят снова и снова. К 
электроэнергии стоит относиться бережно, а 
не допускать включение нагрузки сверх разре-
шенной в договорах на технологическое присо-
единение, – подчеркнул генеральный директор 
Иркутской электросетевой компании.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ИСТОЧНИК ТЕПЛА

К тому же, по его словам, многие част-
ные дома строятся с электроотоплением и без 
альтернативных источников тепла, что также 
приводит к высоким нагрузкам. Вместе с тем 
он обратил внимание, что жилье строится из 
материалов, которые не соответствуют кли-
матическим условиям Сибири, из-за чего дома 
несут большие теплопотери.

В качестве примера Дмитрий Конопелько 
привел следующие данные. Специалисты ИЭСК 
проехали по местам индивидуальной жилой 
застройки, сделали термограммы домов во 
время экстремально низких температур. При 
уличной температуре минус 47 градусов на 
фасадах домов было зафиксировано минус 18. 
Это значит, что домовладельцы греют улицы, 
а не свое жилище. С такими теплопотерями 
на дом не хватит ни 15, ни даже 20 киловатт, 

обратил внимание эксперт. По-
этому гражданам необходимо 
задуматься об альтернативных 
источниках тепла. 

– Мы прекрасно понима-
ем, что даже непродолжитель-
ное отсутствие электроснабже-
ния вызывает недовольство. Но 
многие жители относятся с по-
ниманием, потому что видят, 
в каких условиях работают на-
ши сотрудники. В эти сложные 
и морозные дни мы получи-
ли слов благодарности гораздо 
больше, чем за несколько ме-

сяцев. Спасибо потребителям, что они находят 
теплые слова, – сказал Дмитрий Конопелько.

«СЕРЫЕ» МАЙНЕРЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОПАСНЫ

Большую опасность для стабильной рабо-
ты энергосистемы представляет и «серый» 
майнинг. Специалисты «Иркутскэнергосбыта» 
создали карту «серого» майнинга в Иркутской 
области. Сейчас на ней более шести тысяч от-
меток. Это те места, где была выявлена добыча 
криптовалюты в неприспособленных для этого 
вида деятельности условиях. Согласно карте, 
больше всего отметок в Иркутске, на втором 
месте – Ангарский городской округ. Между 
Ангарском и Шелеховским районом также за-
регистрировали скопление добытчиков крип-
товалюты, их 350. В Хомутовской агломерации 
фиксируют более 300 точек. Далее за ними 
следуют еще два муниципалитета – Мамоны и 
Молодежный. Пока мы можем бороться одним 
способом – через суд.

За пять лет работы с так называемым серым 
майнингом «Иркутскэнергосбыт» подал 1822 
судебных иска. 1040 исков уже выиграны, то 
есть суд встал на сторону энергетиков. По ним 
«серые» майнеры обязаны возместить почти 
470 млн рублей. Остальные дела еще на рас-
смотрении в судах разных инстанций. Стоит 
отметить, что это те деньги, которые будут воз-
вращены в энергосистему региона.

Но «серые» майнеры не платят налоги 
и другие обязательные выплаты, как другие 
предприниматели. Поэтому бюджет Иркутской 
области не досчитывается сотен миллионов ру-
блей. Только в этом году «Иркутскэнергосбыт» 
направил 794 иска в отношении недобросовест-
ных добытчиков криптовалюты. Октябрь стал 
рекордным по сумме положительных решений 
– 39 млн рублей. Всего же с начала года всту-
пили в силу 413 решений. Майнеров обязали 
вернуть в энергосистему региона почти 203 млн 
рублей.

  Наталья МУСТАФИНА

Иркутская энергосистема, 
в отличие от других регионов, 
выстояла!
Хотя нагрузки на электросети бьют рекорды
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

 � ЛЮДИ  День Героев 
Отечества отмечали 
в России  9 декабря. 
Эта памятная дата 
– дань высочайшего 
государственного и 
общественного уважения 
к тем, кто удостоен 
самых почетных 
государственных наград: 
звания Героя Советского 
Союза, ордена Святого 
Георгия и ордена  
Славы.  

Звание Герой Российской Фе-
дерации – главная государствен-
ная награда современной России, 
награждение производится за за-
слуги перед государством и на-
родом, связанные с совершением 
геройского подвига, в том числе 
посмертно, за трудовые заслуги и 
достижения в области спорта. 

– Наш долг – отдать дань уваже-
ния всем, кто за свои мужествен-
ные поступки награжден высоки-
ми государственными наградами, 
– отметил в своем поздравлении с 
Днем Героев Отечества губернатор 
Игорь Кобзев.

В Иркутской области в настоя-
щее время проживают три Героя 
Социалистического Труда, четыре 
наших земляка имеют звание – 
полный кавалер ордена Трудовой 
Славы.

На встрече с губернатором также 
присутствовали члены семей Геро-
ев: дочь полного кавалера ордена 

Славы Семена Батагаева – Татьяна 
Батагаева, вдова генерал-полков-
ника авиации, Героя Советского 
Союза Владимира Безбокова – Вера 
Безбокова и мама Эдуарда Дьяко-
нова – Ольга Дьяконова.

– В День Героев Отечества спе-
циалисты социальной защиты по 
поручению губернатора Иркутской 
области Игоря Ивановича Кобзе-
ва вручают поздравления Героям. 
Мы поздравили родных и близких 
участников СВО, которым звание 
Героев России присвоено посмер-
тно, – Эдуарда Дьяконова и Нико-
лая Кондратенко. Их героический 
подвиг будет всегда в нашей памя-
ти, – добавил министр социально-
го развития, опеки и попечитель-
ства Иркутской области Владимир 
Родионов.

Напомним имена героев.

Игорь Васильевич Тепляков – 
житель города Ангарска, удостоен 
звания Героя Социалистического 

Труда за выдающиеся успехи в вы-
полнении и перевыполнении пла-
нов 1973 года и принятых социа-
листических обязательств нефте-
перерабатывающего производства.

 В 1974 году за досрочный ввод 
в эксплуатацию железнодорожной 
линии Хребтовая – Усть-Илимская 
Виктору Ивановичу Лакомову из 
Тайшета присвоено звание Героя 
Социалистического Труда.

Нина Алексеевна Марченко – в 
настоящее время живет в Иркут-
ском районе, удостоена звания Ге-
роя Социалистического Труда за 
большие успехи по увеличению 
производства и заготовок продук-
тов животноводства в зимний пе-
риод 1972–1973 годов. 

Звание полный кавалер ордена 
Трудовой Славы имеют: 

Дмитрий Семенович Дикий – 
за большой вклад в строительство 
Байкало-Амурской магистрали; 

Лидия Васильевна Слесарева – 
за успехи, достигнутые при строи-
тельстве и эксплуатации Байкало-
Амурской железнодорожной маги-
страли;

Валентина Петровна Хмель – 
бригадир отделочников Строитель-
но-монтажного управления № 5, 
награждена за самоотверженный 
труд, перевыполнение производ-
ственных планов;

Еремеев Геннадий Петрович – 
награжден за освоение новых ви-
дов продукции на основе внедре-
ния прогрессивных технологий.

Звание Герой России присвоено 
участникам специальной военной 
операции (посмертно) – Эдуарду 
Дьяконову, радисту-разведчику, 
погибшему в Мариуполе, и гвар-
дии прапорщику Николаю Кондра-
тенко.

 �  Василий ПЕТРОВ 
 Фото Алексея  КУШНИРЕНКО

Нам есть на кого равняться
В Иркутской области  
поздравили Героев Отечества
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

Авторов лучших версий 
социальной рекламы по-
здравила и наградила на-
чальник управления по 
профилактике коррупци-
онных и иных правонару-
шений Наталья Царева.

– Проведение конкурса 
приурочено ко Дню борь-
бы с коррупцией, который 
традиционно отмечается  
9 декабря, – сказала На-

талья Царева. – Для нас 
очень важно привлекать 
к конкурсу учащихся, по-
скольку формирование не-
терпимого отношения к 
коррупции является дей-
ственным механизмом 
профилактики коррупции 
среди населения. С каж-
дым годом качество пред-
ставленных работ растет: 
ребята постарались и за-
служенно были оценены.

Как отметили в управ-
лении по профилактике 
коррупционных и иных 
правонарушений, социаль-
ная реклама вызвала инте-
рес у пользователей соци-
альной сети «ВКонтакте», 
собрав почти две тысячи 
отметок «нравится».

Победителями в номи-
нации «Лучший антикор-
рупционный пост в соци-
альной сети «ВКонтакте» 
признаны коллективы седь-
мого класса Хомутовской 
СОШ, десятого класса Ир-
кутской СОШ № 10 им. П.А. 
Пономарева, студентки тре-
тьего курса Российского го-
сударственного универси-
тета правосудия Арина Сло-
веснова и Дарья Степанчук.

Для своего видеоролика 
Арина и Дарья провели со-
циальный опрос:

– Мы выбрали ответы, 
ярко отражающие нега-
тивное отношение к кор-
рупции. В дальнейшем мы 
сами будем госслужащи-
ми, которые должны по-
нимать, что злоупотребле-
ние своими должностны-
ми полномочиями недо-
пустимо. Чем раньше че-
ловек узнает о коррупции, 
ее вредоносном влиянии, 
тем выше вероятность, 
что его это не коснется, 
– рассказала Арина Сло-
веснова.

– Нужно как можно ча-
ще проговаривать эти мо-
менты, напоминать, что 
такое добро, а что такое зло, 
– поддержала Арину Дарья 
Степанчук.

В номинации «Лучший 
антикоррупционный мем 
(юмор против коррупции)» 

победу присудили восьми-
класснице Боханской СОШ 
Вере Табитуевой, студентке 
второго курса Иркутского 
технологического колледжа 
Дарье Хакимовой, студент-
ке пятого курса Иркутско-
го юридического институ-
та (филиала) Университета 
прокуратуры Российской 
Федерации Алине Осипо-
вой.

Победителями номина-
ции «Лучшее антикорруп-
ционное стихотворение» 
стали ученик седьмого 
класса Молькинской СОШ 
Александр Подкорытов, 
студентка Бодайбинского 
горного техникума Ксения 
Стрюк, а также коллектив 
второго курса Иркутского 
аграрного техникума. На 
награждении авторы про-
читали свои стихи.

– Стихи сочиняю редко, 
но захотелось поучаство-
вать в конкурсе. В моем 
стихе понятные слова, од-
ноклассники и ровесни-
ки поймут, о чем речь, но, 
может быть, не все пока 
знают слово «коррупция». 
Я выбрал написать стихот-
ворение, потому что у нас в 
деревне много книг, и сти-
хи оказались мне ближе. 
А еще мой дедушка много 
читает и сочиняет песни, – 
поделился Александр Под-
корытов.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

– Фестиваль проводится 
для воспитания культуры 
межнациональных и меж- 
этнических отношений в 
молодежной среде, стиму-
лирования народного ху-
дожественного творчества 
и содействия националь-
но-культурному развитию 
народов, проживающих на 
территории нашей области. 
Подобная работа с молоды-

ми ребятами имеет боль-
шое значение в таком мно-
гонациональном регионе, 
как Приангарье, – отметил 
губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.

В рамках фестиваля со-
стоялся конкурс «Фото- 
искусство» по трем номи-
нациям: «Слава Иркутской 
области», «Иркутская об-

ласть – наш общий дом» 
и «Будущее Иркутской об-
ласти». 

– Фестиваль «Мой на-
род – моя гордость» – это 

отличная возможность 
для молодежи проявить 
таланты и представить 
культурное наследие своей 
страны. В рамках фестива-
ля выступили участники 

проекта «Область творче-
ства», который проводит-
ся в регионе при поддерж-
ке Росмолодежи в рамках 
субсидии «Регион для мо-
лодых». Символично, что 
именно в День Конститу-
ции мы объединили на 
площадке Дома молодежи 
ребят из разных сфер де-
ятельности и представи-
телей различных культур 
нашего региона, – добави-
ла заместитель министра 
по молодежной политике 
Ирина Авдеева.

В мероприятии приня-
ли участие молодые люди 
в возрасте от 14 до 35 лет 
из разных районов При-
ангарья.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Мой народ – моя гордость 
В Иркутске прошел областной молодежный 
фестиваль национальных культур 

МОЛ    ДЕЖНАЯ СРЕДА

Приангарье без коррупции
В Иркутске наградили победителей конкурса 
социальной рекламы среди школьников

 � ДРУЖБА НАРОДОВ  В региональном 
Доме молодежи были организованы мастер-
классы по изобразительному и декоративно-
прикладному искусству, созданию 
предметов промыслов и ремесел народов, 
живущих в Приангарье, презентация и 
дегустация блюд национальной кухни, 
мероприятие «ЭтноКвиз».

 � ПРОЕКТ  Доступно о том, что такое 
коррупция, какой вред она несет 
экономике, в своих работах рассказали 
участники областного конкурса 
социальной рекламы «Приангарье без 
коррупции». Посты в социальной сети 
«ВКонтакте», мемы и стихи стали 
форматами, в которых участники, 
учащиеся 5–11 классов и студенты, смогли 
выразить свою точку зрения. Всего на 
конкурс было заявлено 60 работ.
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	� МУЗЫКА  Педагог 
Аграфена Кожевникова 
на протяжении 37 
лет знакомит детей 
с традиционным 
бурятским музыкальным 
инструментом, чья 
история насчитывает 
столетия. О том, насколько 
популярна в наше время 
игра на традиционных 
инструментах, 
«Областная» поговорила с 
Аграфеной Семеновной.

На сегодняшний день в Усть-
Ордынской ДШИ игре на чанзе ре-
бят обучают четыре педагога. Наша 
собеседница работает в музыкаль-
ной школе с 1987 года и выпустила 
не одно поколение юных музыкан-
тов. Мы встретились с ней на I Все-
российском музыкальном фестива-
ле-конкурсе «Звезды Прибайкалья 
– 2023», который проходил в Ан-
гарске. Активная женщина успева-
ет все: дать последние наставления 
ученикам перед выходом на сцену, 
пообщаться с коллегами из других 
школ, уделить время журналистам.

 Æ Аграфена Семеновна, почему 
вашим выбором стала чанза?

– В 1978 году я поступила в му-
зыкальное училище, там впервые 
услышала чанзу. Если честно, я – 
домристка. Училась на отделении 
русских народных инструментов, на 
домре. А в музыкальном училище 
было отделение бурятских народ-
ных инструментов. Как и в любом 
учебном заведении, общаешься со 
всеми, посещаешь концерты, там и 
познакомилась с чанзой. Четыре го-
да я работала в Закаменске (Респу-
блика Бурятия), потом приехала в 
Усть-Орду. Так получилось, что од-
на из преподавателей музыкальной 
школы ушла в декрет, а у нее как 
раз занимались чанзисты. Инстру-
менты в плане приемов исполнения 
похожи, оба плекторные (щипко-
вые). На домре – три струны, на 
чанзе – четыре. Немного звук раз-
ный, но принцип игры не сильно 
различается. Так и получилось, что 
с 1987 года преподаю игру на чанзе.

 Æ А ваша семья музыкальная?

– Если честно, то не совсем. Хотя 
старшая дочь тоже по музыкально-
му пути пошла, она пианистка.

 Æ Во сколько лет дети могут начать 
обучение игре на чанзе?

– Прием в музыкальную школу – 
с шести-семи лет, когда ребята идут 
в первый класс, то могут поступать 
и к нам.

 Æ Сколько сейчас у вас учеников?

– На данный момент семнад-
цать. Есть и младшие, и старше-
классники. Обучаю ребят сольному 
исполнению, а в Центре дополни-
тельного образования детей руко-
вожу ансамблем «Горхон».

 Æ У кого заказываете инструмен-
ты?

– В Улан-Удэ, у мастера Сергея 
Петровича Шарова. Чанза не очень 
дешевый инструмент, но благо-
творительный фонд «Новые име-
на» оказывает большую поддержку 
творческим детям – они получают 
новые инструменты. Также учащи-
еся нашей школы становятся сти-
пендиатами губернатора Иркутской 
области.

 Æ Вы сказали, что окончили 
отделение русских народ-
ных инструментов. Рабо-
таете по этому направле-
нию?

– Да, я руковожу еще орке-
стром русских народных инстру-
ментов. Оркестр существует при 

школе, как и оркестр бурятских 
народных инструментов «Сэсэгу-
уд», которым руководит Оксана Ва-
сильевна Доржижанова, мы с ней 
учились в один период. Она очень 
плодотворно концертирует и уча-
ствует в конкурсах.

 Æ Какой репертуар изучают ваши 
ученики?

– Ребята играют все: от класси-
ки до современных композиторов. 
Народные мелодии, не обязательно 
бурятские и монгольские, но и чу-
вашские, татарские, русские. Нет 
никаких ограничений. В нашей 
конкурсной и концертной деятель-
ности большую помощь оказыва-
ют наши концертмейстеры: Ирина 
Геннадьевна Харинаева, Алена Ва-
димовна Баинова, Юлия Михай-
ловна Шавкина и Татьяна Алексан-
дровна Улазова.

 Æ Как часто ребята участвуют в 
конкурсах?

– Сейчас очень много конкурсов: 
буквально недавно приехали из Ир-
кутска, ездили на «Юные дарова-
ния России». В конкурсе участвова-
ли ребята из нашей школы: это уче-
ники Любови Викторовны Бобровой 
и Ирины Анатольевны Лазаревой. 
Три ученика стали лауреатами пер-
вой степени. Ансамбль «Горхон» 
получил Гран-при.

Сейчас выступаем в Ангарске на 
конкурсе «Звезды Прибайкалья – 

2023». Мы очень много ездили, 
были в Новосибирске, Краснояр-
ске, Москве, Санкт-Петербурге, 
Чите, Владивостоке. Выступали 
даже за границей – во Франции 

и Испании. Многие ребята про-

должили музыкальное образование. 
Одни уже сами учат, другие продол-
жают получать высшее образование.

Один мальчик, Александр Болту-
хаев, в этом году поступил в Ново-
сибирский колледж культуры и ис-
кусств, приехал на международный 
конкурс «Кубок Байкала», который 
проходил в Улан-Удэ. Стал лауре-
атом I степени. А я привезла на 
конкурс шестерых. Итого из восьми 
чанзистов моих было семеро.

 Æ Как считаете, за годы, что пре-
подаете, интерес к народным 
инструментам вырос или остал-
ся на том же уровне?

– Интерес к народным инстру-
ментам, безусловно, возрос. Раньше, 
когда я начинала работать, то была 
одна, а сейчас у нас в школе рабо-
тают четыре струнника, все ведут 
чанзу. Интерес к национальному 
инструменту идет по нарастающей. 
У нас в школе сильный педагоги-
ческий состав, приходят молодые 
специалисты.

Мы на «Кубке Байкала» обща-
лись с членом жюри из Китая – 
Ли На, она рассказала, что у них 
всеобщее музыкальное образование. 
Представляете, в Китае поставлена 
задача – довести численность пиа-
нистов в стране до 200 миллионов! 
Что тогда говорить о национальных 
инструментах? Это просто здорово. 
Хотя, дело, конечно, не в каких-то 
планах и цифрах. Главное, чтобы у 
детей интерес перерос в увлечение 
и любовь к инструменту на всю 
жизнь. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

СЕЛ БЩЕСТВО

ЧУВСТВ					ПРЕКРАСНОГО

ЭТО	ИНТЕРЕСНО
БУРЯТСКАЯ ЧАНЗА, ИЛИ ШААНЗА – четырехструнный щипковый (плекторный) музыкальный 
инструмент. Длинный гриф чанзы с большими колками соединен с плоским овальным корпу-
сом-резонатором, обтянутым, как правило, змеиной кожей.
В классическом варианте струны чанзы состояли из шелка, нередко их изготавливали из 
жил животных. Чанза бывает и с тремя струнами. Музыкальный инструмент широко рас-
пространен у бурят, монголов, тувинцев и других народов.
Существует несколько видов чанзы, отличающихся друг от друга размерами: чанза-при-
ма, чанза-тенор, чанза-альт, чанза-бас.
Среди известных коллективов, играющих на чанзе, – группа «Намгар».

По струнам души
Игре на чанзе обучают детей  
в Усть-Ордынской детской школе искусств



2320 декабря 2023 № 144 (2638)

  ИНТЕРВЬЮ  
Директором 
Культурно-досугового 
центра деревни 
Лузгина Осинского 
муниципального 
образования Ирина 
Николаева стала в 
25 лет. При этом она 
попала в сферу культуры 
почти случайно, хотя 
признается, что ее всегда 
привлекало творчество. 

Почти за десять лет работы 
Ирина сумела создать сплоченный 
коллектив, войти в программу по 
капитальному ремонту, напол-
нить учреждение интересными 
направлениями работы и решить 
еще множество творческих и ад-
министративных задач. В этом 
году ее деятельность оценили по 
достоинству на конкурсе «Лучшие 
сельские учреждения культуры и 
их работники – 2023». 

  Ирина Олеговна, расскажите, кто 
вы по специальности и как попали 
в сферу культуры?

– Я после декрета искала рабо-
ту, сначала меня позвали на долж-
ность заведующей в наше струк-
турное подразделение – Харай-
ский клуб. Потом в феврале 2014 
года освободилось место директо-
ра в Культурно-досуговом центре 
Осинского муниципального обра-
зования в деревне Лузгина, и ме-
ня назначили руководителем. По 
первому образованию я юрист, но 
когда стала работать в культуре, 
окончила курсы переподготовки 
по специальности «менеджмент 
социально-культурной деятельно-
сти», а в 2020-м – по «кадровому 
делопроизводству». Хотя и первую 
профессию не оставила, прихо-
дится время от времени решать 
юридические вопросы.

  Не пожалели, что пришли в куль-
туру?

– Вообще, у меня всегда ду-
ша лежала к музыке, в детстве я 
хотела танцевать. И все сбылось, 
хотя сейчас я не танцую, а пою в 
ансамбле «Сладкая ягода». Ко-
нечно, работа в этой сфере должна 
быть призванием, чтобы стать хо-
рошим культработником, нужно 
отдавать всего себя творчеству. У 
меня именно так. Тем более, что 

я живу в родном селе, у меня хо-
рошая семья, любимая работа, все 
здесь устраивает.

  Насколько у вас большой коллек-
тив?

– У нас в штате девять человек. 
Это художественный руководи-
тель Юлия Абжибарова, заведую-
щая библиотекой Инга Куриленко, 
заведующая Харайским сельским 
клубом Александра Демидова, ру-
ководитель народного хореогра-
фического ансамбля «Бусинка» 
Елена Минеева и ее аккомпани-
атор Надежда Гимазова. Работой 
с молодежью и КВН занимает-
ся Александр Шалтыков, Татьяна 
Малинкина – хореограф, Мария 
Погасий руководит вокальным ан-
самблем «Сладкая ягода», Алек-
сандра Хороших работает ведущей 
танцевальных вечеров. 

  Расскажите, какие направления 
есть в вашем центре?

– У нас есть кружок техни-
ческого творчества. Два женских 
клуба по интересам и КВН. На-
правление декоративно-приклад-
ного искусства, в частности вы-
жигание по дереву, кружок худо-
жественного чтения, театральная 
группа «Зазеркалье», детская во-
кальная эстрадная группа «Девча-

та», хореографический ансамбль 
«Бусинка» и ансамбли танца для 
детей от самых маленьких до под-
ростков – «Акварельки», «Пу-
говки» и «Карусель». Мы также 
развиваем популярную среди мо-
лодежи игру – квиз. 

  Трудно ли было вам завоевать 
авторитет, ведь вы достаточно 
молодой руководитель?

– Да, мне 34 года, но когда я 
только вступила в эту должность, 
мне было всего 25, и, конечно, 
работать мне было непросто, ведь 
я многого не знала. Коллектив за 
это время, конечно, изменился. 
Сейчас у нас работают в основном 
сотрудники 35–45 лет. Все моло-
дые, амбициозные, но в то же вре-
мя активные, и работать с ними 
одно удовольствие. Поэтому я могу 
сказать, что у нас очень хорошая 
команда.

  Насколько востребован ваш 
центр?

– В муниципальном образова-
нии Оса проживает порядка 10 
тыс. человек. У нас очень развита 
культурная инфраструктура, есть 
районные дома культуры, музеи, 
Дом детского творчества, но все 
равно наш Дом культуры очень 
востребован у населения. Сейчас 
у нас 14 клубных формирований, 
в которых занимаются 168 чело-
век. Посещаемость немного упала, 
потому что с мая 2022 года зда-
ние было закрыто на капитальный 
ремонт в рамках национального 
проекта «Культура». Мы работали 

в арендованном помещении, где 
не было даже сцены. Но сейчас  
уже вернулись обратно в наш клуб. 

  Расскажите, насколько большое 
здание центра?

– У нас двухэтажный клуб пло-
щадью 740 кв. метров. На вто-
ром этаже: библиотека, детский, 
взрослый зал и книгохранилище, 
кабинет специалистов и директо-
ра, световая и звуковая студия. На 
первом этаже: зрительный зал 202 
кв. метра на 197 мест и большой 
вестибюль, гардеробная, костю-
мерная и хореографический зал. В 
2019 году нам сделали отопление – 
поставили модульную, полностью 
автоматизированную котельную. 
Перед Домом культуры у нас рас-
положена большая детская пло-
щадка, где есть два новых игро-
вых комплекса – карусели, качели, 
спортивный уголок. Все это рас-
положено на территории парка, и 
мы сейчас будем заниматься его 
дополнительным озеленением.

  Вы впервые принимали участие 
в конкурсе «Лучшие сельские уч-
реждения культуры и их работ-
ники»,  что вам это дало?

– Впервые, но победа в нем до-
бавила мне уверенности в себе. 
Я поняла, что двигаюсь в пра-
вильном направлении, что нужно 
дальше развиваться и постоянно 
стремиться к лучшему.

  Елена ОРЛОВА
Фото из личного архива 
Ирины Николаевой

Энергия молодости Энергия молодости 
в КДЦ деревни Лузгинав КДЦ деревни Лузгина

БЩЕСТВО

  АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  
В законе установлен принцип 
единства судьбы земельного участка 
и расположенного на нем объекта 
недвижимости. 
Это значит, что сделку с участком можно совершить 
только при условии, что в этой сделке будут также уча-

ствовать здания, которые на этом участке расположены 
(конечно, если такие объекты принадлежат одному соб-
ственнику).
То есть, если человеку принадлежат, например, жилой 
дом и земельный участок, на котором этот дом распо-
ложен, то по закону собственник обязан одновременно 
продать как дом, так и земельный участок. Поэтому важ-
но, что в договоре продажи должны быть указаны оба 
объекта недвижимости. 
Соблюдение этого правила проверяют государственные 
регистраторы Управления Росреестра по Иркутской об-
ласти, при его нарушении регистрацию права собствен-
ности произвести не получится, будет вынесен отказ в 
регистрации.
Но как быть, если на участке расположены несколь-
ко жилых домов, а продать собственник хочет только 
один? В таком случае у продавца есть два варианта: 

  продать жилой дом вместе с долей в праве соб-
ственности на участок. Размер доли при этом опре-
деляют сами стороны договора.

  разделить участок на части и после этого прода-
вать дом вместе с частью участка. 

Также важно понимать, что принцип единства судьбы 
участка и здания нужно соблюдать, даже если продает-
ся не весь жилой дом, а только доля в праве собственно-
сти на дом. В частности, доля в праве на жилой дом будет 
продаваться вместе с долей в праве на землю.

Если у вас остались вопросы, связанные с реги-
страцией прав на участки и расположенные на 
них здания, можно задать их по бесплатному спра-
вочному телефону Управления Росреестра по Ир-
кутской области 8 (3952) 450-122.

МОЖНО ЛИ ПРОДАТЬ УЧАСТОК БЕЗ ДОМА?
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ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Культурный код  
иркутских фотографов
Работы сибирских мастеров ждут в Европе, 
Латинской Америке и Юго-Восточной Азии

 � ПРОЕКТ  Гонки на оленьих Гонки на оленьих 
упряжках в якутском поселке упряжках в якутском поселке 
Оленек, соревнования по борьбе Оленек, соревнования по борьбе 
на снегу в Анадыре, жизнь Свято-на снегу в Анадыре, жизнь Свято-
Серафимовского монастыря на Серафимовского монастыря на 
острове Русский, чувашский острове Русский, чувашский 
праздник Акатуй в Зиминском праздник Акатуй в Зиминском 
районе Иркутской области. Эти и районе Иркутской области. Эти и 
многие другие жизненные сюжеты многие другие жизненные сюжеты 
можно рассмотреть в уникальном, можно рассмотреть в уникальном, 
без всякого преувеличения, издании без всякого преувеличения, издании 
«Народы Сибири: между прошлым «Народы Сибири: между прошлым 
и будущим», которое вышло в и будущим», которое вышло в 
Иркутске. Иркутске. 

Печать каталога по итогам выставки – обычное 
дело, сегодня этим вряд ли кого удивишь. Однако 
альбом, изданный на средства гранта Губернско-
го собрания общественности Иркутской области 
при поддержке журнала и «ИФО-ФОТО» Русского 
географического общества, наверняка можно в 
равной степени назвать атласом, путеводителем, 
в какой-то мере энциклопедией народов Сиби-
ри. Триста иллюстрированных страниц делают 
фотоальбом «Народы Сибири: между прошлым и 
будущим» уникальным для современной России 
изданием. Это не каталог какой-то выставки, это 
своего рода отчет Иркутского фотографического 
общества (ИФО) за пять лет.

Все началось несколько лет назад с одно-
именного проекта. Совместно с Иркутским об-
ластным отделением Русского географического 
общества ИФО провели два межрегиональных 
фотоконкурса, издали два каталога. В конкур-
се приняли участие 145 человек из 22 регионов 
Сибири и Дальнего Востока, а также Москвы, 
Санкт-Петербурга и даже из Макеевки (ДНР). 
Мастера прислали около двух тысяч работ, создав 
коллективную картину современной жизни на-
родов Сибири, подчеркнув яркую индивидуаль-
ность сибиряков, истоки которой сохранились в 
их обычаях, традициях, одежде и образе жизни.

В 2021 году проект был отмечен Попечитель-
ским советом Иркутского отделения Русского 
географического общества во главе с губерна-
тором Иркутской области Игорем Кобзевым. По 
его просьбе первый выпуск каталога был издан в 
подарочном варианте.

Череда фотовыставок о народах Сибири на-
чалась со Стамбула при поддержке Генерального 
консульства РФ и вошла в план официальных 
мероприятий перекрестного Года культуры и 
туризма России и Турции. В двух центральных 
галереях города ее, по самым скромным подсче-
там, посмотрели более 100 тыс. человек. Затем 
выставку показали в Севастополе и Владиво-
стоке. В 2020 и 2022 годах (даже во время СВО!) 
выставка прошла в шести городах-побратимах 
Иркутской области префектуре Исикава (Япония) 
– при поддержке общества дружбы «Исикава – 
Россия», ее тепло встретили простые японцы, в 
итоге работы посмотрели более 30 тыс. человек.

На основе собранного материала в Год куль-
турного наследия народов России и год 85-ле-
тия образования Иркутской области ИФО из-
дало фотоальбом «Созвездие дружбы. Народы 
Иркутской области». Альбом был распространен 
по всем профильным организациям, передан в 
городские и районные библиотеки. Кроме того, 
альбом получили в Совете Федерации РФ, Госу-
дарственной думе РФ, в городе Кировске Луган-
ской Народной Республики и т.д. 

В этом году в День России открылась фотовы-
ставка «Народы Сибири» в Русском доме Улан-
Батора. Фотоэкспозицию встретили с огромным 
интересом. В первые дни выставку посмотрели 
более 500 человек. Четыре монгольских телека-
нала и газеты рассказали о ней своей аудитории, 
а это сотни тысяч человек. Посмотреть выставку 
приехал даже советник по культуре посольства 
Китая, директор Китайского культурного центра 
в Улан-Баторе г-н Ли Чжи. 

Выставка «Народы Сибири» получила высо-
кую оценку Россотрудничества, которое пред-

лагает показать ее в четырех европейских сто-
лицах, трех латиноамериканских, на Кавказе и 
в Пекине. Обладая большой документальной и 
художественной ценностью, фотовыставка при-
знана мощным инструментом народной дипло-
матии.

«Сибирь и Дальний Восток – это почти 67% 
территории России от Уральских гор на за-
паде до Тихого океана на востоке, от Китая и 
Монголии на юге до побережья морей бассейна 
Северного Ледовитого океана. Этот фотоальбом 
представляет результаты первого современно-
го этнографического исследования средствами 
фотографии и отражает возрастающий интерес 
общества к культуре разных народов нашего го-
сударства», – написал в предисловии к изданию 
почетный президент РГО, академик РАН Влади-
мир Котляков, с которым трудно не согласится.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото предоставлено Иркутским  
фотографическим обществом

Иван Пархоменко. Абакан. 
Хакасский национальный костюм, 
праздник Чыл пазы

Михаил Дерновский. Усть-Илимск.  
Гонки на оленьих упряжках в поселке Оленек, Якутия (Саха)

Анна Диденко. Белорусский праздник Багач на берегу Ангары
Юрий Амосов. Абакан. 
Поцелуй на скаку


